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«Равнение 
на героев»
  Музей, посвящённый 
участникам СВО, 
открылся в школе № 2006 
Северного Бутова.

Как появилась 
Катюша
  О символе фестиваля 
молодёжи и студентов 
1985 года рассказал его 
автор Михаил Веременко.

Сошедшие 
со страниц книг
  Костюмированный 
карнавал в библиотеке 
№ 179 собрал 200 
любителей фэнтези.

Наталья держит в руках змею – символ наступающего года.

27
мероприятий заплаНироваНы в Нашем округе в рамках проекта «зима в москве» На этой Неделе
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Сергей Собянин:  
«Новый ледовый комплекс «Монтреал» открылся в районе Южное 

Бутово и стал частью крупного спортивного кластера»
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 Новый тоннель соединил 
улицы Складочную и Двин
цев. И благодаря ему время 
в пути для автомобилистов 
сократится на 20 минут.

ЭКОНОМИЯ ВРЕМЕНИ
«Мы в городе реализуем де
сятки мероприятий для того, 
чтобы улучшить локальные 
транспортные истории, связки 
между районами. особенно 
это касается проходов под же
лезнодорожными линиями, 
которыми испещрена вся 
Москва, и порой целые районы 
разъединены железнодорож
ными путями. здесь мы как раз 
реализовали такую программу: 

проложили четырёхметровый 
тоннель и соединили два рай
она Москвы, улучшив транс
портное обслуживание более 
чем 130 тысяч москвичей», – 
отметил сергей собянин.
строительство тоннеля под пу
тями МЦД4 началось в марте 
2023 года. Его длина состав
ляет 400 м, а проезжая часть 
имеет по одной полосе движе
ния в каждом направлении. 
в рамках данного проекта 
специалисты построили более 
1 км дорог. И ещё 1,7 км трасс 
реконструируют в следующем 
году.
«открытый под путями МЦД4 
тоннель намного упростил вы

езд со складочной на улицу 
Двинцев и далее на третье 
транспортное кольцо. время 
в пути сократилось в сред
нем на 20 минут», – написал 
мэр в своём телеграм
канале.

ДОРОГИ ЮЗАО
также в этом году было от
крыто движение по дороге
связке между Московским 
скоростным диаметром 
(МсД) и симферопольским 
шоссе. в скором времени 
эту дорогу соединят с трас
сой солнцево – Бутово – 
варшавское шоссе, которая 
пройдёт через наш округ.

Бессветофорная магистраль
связка длиной 2 км по прямой 
с тремячетырьмя полосами 
движения в каждом на
правлении проходит от 32го 
километра МкаД до симферо
польского шоссе параллельно 
путям МЦД2. в рамках про
екта построили 4,4 км дорог, 
включая тоннель под МкаД 
длиной 103 м, мост через 
реку Битцу и эстакаду – съезд 
с МсД на симферопольское 
шоссе.
в ближайшее время планиру
ется завершить возведение 
участка дороги, связывающе
го МсД со строящейся трассой 
солнцево – Бутово – варшав
ское шоссе. По мнению специ
алистов, эта дорожная связка 
позволит ликвидировать пере
пробеги до 2,5 км и сократит 
время в пути для автомобили
стов в среднем на 23 минуты.

александр андрущенко

 В Котловке и в Конькове 
построят дома по програм
ме реновации. «утвердили 
проекты планировки части 
промзоны «Черёмушки» 
и двух участков в районе 
коньково на югозападе», – 
сообщил в своём телеграм
канале сергей собянин. 
Реорганизуемая территория 
«Черёмушек» расположе
на вблизи пересечения 
улиц Дмитрия ульянова 
и Б. Черёмушкинской. тут 
построят современный 
жилой комплекс с детским 
садом. а городской квартал 
в конькове появится на мес
те устаревших складских 
и торговобытовых построек. 
территорию рядом с вл. 12 
на ул. Бутлерова и вл. 13 
на ул. введенского благо
устроят, оборудуют спор
тивные, детские площадки 
и парковки для машин.

 К концу 2025 года в Мо
скве планируется запу
стить первый беспилотный 
трамвай. «Испытания уже 
идут: трамвай проехал боль
ше 2,4 тыс. км с пассажира
ми и без, ни разу не нарушив 
ПДД. во время поездок 
в городе движение трамвая 
страхует водитель», – отме
тил сергей собянин. также 
в столице планируется по
строить новую трамвайную 
линию на проспекте акаде
мика сахарова и восстано
вить движение трамваев 
на трифоновской улице.

 Здание МИД ждёт новый 
этап реставрации. По сло
вам мэра Москвы, специа
листы расчистят фасады его 
центральной части и двух 
16этажных пристроек, 
приведут в порядок кровлю, 
заменят облицовку цоколя 
и восстановят историчес
кий облик окон и дверей. 
в правой пристройке также 
проведут реставрацию 
интерь еров.

новости

событие

 В спорткомплексе «Монтре
ал» на Остафьевской улице 
обустроили две ледовые 
арены, бросковую зону, 
залы хореографии и общей 
физической подготовки.
 
«комплекс открыт для всех же
лающих, одновременно в нём 
смогут заниматься 180 чело
век. кроме того, здесь трениру
ются любительские хоккейные 
команды и учащиеся детских 
спортшкол», – написал сергей 
собянин в своём телеграм
канале.

ледовые поля оснащены 
современными системами 
охлаждения и поддержания 
льда. Это позволяет гаранти
ровать идеальное качество 
покрытия. в комплексе обору
довали раздевалки, тренажёр
ные залы и зоны отдыха, есть 
сервисы для стирки и сушки 
формы, заточки коньков 
и кафе.
«Монтреал» стал частью 
крупного кластера, в который 
входит комплекс «спорт стан
ция» с футбольными полями, 
теннисными кортами, сквош

кортами, залами для бокса 
и хореографии.
Жительница Южного Бутова 

Галина Цаун рада 
открытию нового 
спорткомплекса.  
«Я занимаюсь 
гимнастикой, 

танцами и фитнесом. в нашем 
районе для этого есть все воз
можности. а теперь и ледовый 
комплекс построили. Надеюсь, 
в нашем районе будут растить 
будущих чемпионов», – расска
зала нам бутовчанка.

александр андрущенко

В Южном Бутове построили ледовый дворец

Связки между районами
сергей собянин открыл автомобильный тоннель под путями МЦД4

«Проложили четырёхметровый тоннель и соединили 
два района Москвы, улучшив транспортное обслу-
живание более чем 130 тысяч москвичей», – заявил 
Сергей Собянин на открытии дорожного объекта.

с 2011 по 2024 год в Мо
скве построили 1432 км до
рог. Это около 25% существу
ющей уличнодорожной сети 
города. в столице появилось 
456 новых тоннелей, эста
кад и мостов – количество 
искусственных транспорт
ных сооружений выросло 
на 65%. с начала 2024 года 
открыты для движения 72 км 
дорог и 27 искусственных 
сооружений, создано пять 
пешеходных переходов. 
в 2025–2027 годах планиру
ется построить 259 км дорог.

кстати

В новом комплексе тренируются любительские хоккейные команды и уче-
ники спортшкол.

Длина тоннеля – 400 мет
ров, проезжая часть – 
по одной полосе в каждом 
направлении движения.
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 В Москве полным ходом 
идёт обновление поликли-
ник. Недавно после капре-
монта были открыты ещё 14 
детских и взрослых медуч-
реждений. Одно из них рас-
положено в нашем округе.

СОВРЕМЕННОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ
второй этап программы 
реконструкции амбула-
торного фонда завершён 

на 40%. об этом 
в телеграм-канале 
сообщил Сергей 
Собянин. «всего 
по новому мос-

ковскому стандарту рекон-
струированы уже 257 зданий 
поликлиник. оставшиеся 
планируем закончить до конца 
2025 года. комфортнее станут 

и территории около них – все-
го в ходе второго этапа благо-
устроим свыше 65 га», – отме-
тил мэр.
в тёплом стане после реконст-
рукции открылся филиал № 2 
поликлиники № 134. в здании 
на Профсоюзной, д. 154, корп. 
4, обновили фасад, электрику 
и все коммуникации, а внутри 
помещений установили новую 
мебель и освещение. также 
в холлах медучреждения 
на каждом этаже оборудовали 
комфортные зоны ожидания.

«в нашей поликли-
нике полностью 
заменили меди-
цинское оборудо-
вание, – расска-

зала заведующая филиалом 
Вера Познякова. – Нам 
привезли новейшие рентге-

новские аппараты, установили 
маммограф и другую медицин-
скую аппаратуру».

ВСё ПРОДУМАНО
одним из преимуществ нового 
московского стандарта медуч-
реждений является продуман-
ная маршрутизация. «На пер-
вом этаже у нас расположены 
самые посещаемые кабине-
ты, – объясняет заведующая 
филиалом. – здесь проходит 
вакцинация, забор крови, 
приём биоматериала, а также 
принимает дежурный врач». 
На втором этаже – кабинеты 
терапевтов, на третьем распо-
ложились узкие специалис ты, 
а на четвёртом – зал физиоте-
рапии и помещения, где можно 
пройти диспансеризацию. «та-
кое расположение кабинетов 

экономит время пациентов», – 
подчеркнула вера Познякова.
также на границе с нашим 
округом на ул. Брусилова 
открылось отремонтирован-
ное здание филиала № 3 
детской поликлиники № 118, 
пациентами которого явля-
ются многие жители Южного 
Бутова. Двор медучреждения 
благоустроили: установили 
шлагбаум, площадку и стоян-
ку для велосипедов. у входа 
оборудовали большую коля-
сочную. в зонах ожидания 
разместили детскую мебель, 
а на стенах – телевизоры, 
по которым показывают мульт-
фильмы.

александр андрущенко 

три награды большого детского турнира по шахматам – за воспитанниками спортшколы имени 
Ботвинника Московского дворца пионеров. На прошлой неделе в «лужниках» соревновались 
более 400 юных шахматистов до 14 лет из 32 регионов России. Диана Преображенская (на фото 
в центре) одержала победу во всех семи партиях. в турнире юношей Матфей Юрасов завоевал 
серебро, а Николай аверин стал бронзовым призёром.
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После приёма врача – в буфет
в тёплом стане открылась ещё одна обновлённая поликлиника 
В филиале № 2 поликли-
ники № 134 появился 
удобный широкий вход.

Медсестра Тамара 
Архипова проводит 
магнитотерапию.

«В течение года отреставри-
ровали 2 тысячи найденных 
предметов», – сообщил гла-
ва Департамента культурно-
го наследия Алексей Емелья-
нов на пресс-конференции, 
организованной Информа-
ционным центром прави-
тельства Москвы.

По его словам, 
археологические 
работы проходили 
почти на более чем 
200 площадках, 

среди которых – Чижевское 
подворье, улицы Ильинка, 
Большая татарская, Яузская 
и Никольская, а также в обы-
денском, крестовоздвижен-

ском и Романовом переулках. 
Площадь проведения раскопок 
составила более 15,4 тыс. м2.
Из интересного были найдены 
костяная орнаментированная 
рукоять трости XVIII века и до-
рогие украшения – перстни XII–
XIII веков и печатки XVII–XVIII 
веков. Глиняные игрушки и сви-
стульки эксперты датировали 
XVI веком. Попались и монет-
ки – полушка 1734 года, пять 
копеек 1772 года и две копейки 
1912 года. Помимо этого встре-
тились печные изразцы, желез-
ные ключи и разные предметы 
быта – кружка из белой глины 
и кувшин XVIII века и бутыль 
стеклянная XVII–XVIII веков.

варвара грошева

В Москве за 13 лет археологи 
нашли 120 тысяч артефактов

событие

Иван Удалов, житель Тёп-
лого Стана: 
– Я пришёл на диспансери-

зацию. конечно, 
медучреждение 
изменилось, 
здесь прос-
торно, светло 

и чисто. а на первом этаже 
видел, как администраторы 
помогают пожилым людям 
найти нужного доктора.

Наталья Виш-
нёва, житель-
ница Гагарин-
ского района:
– Я хожу в эту 

поликлинику, когда бываю 
в гостях у подруги. После 
ремонта здесь появилось 
современное медоборудо-
вание, а ещё радует наличие 
буфета. 
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 Те, кто постоянно приез-
жает с визитами поддерж-
ки в Единый пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту на Яблочкова, отме-
чают: желающих подписать 
контракт меньше не стало – 
даже наоборот.

ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРаЖаНИЯ
Герой России, подполковник 
виктор серебров признался, 
что ему побывать в Центре 
на Яблочкова было очень 
любопытно. 
«Буквально две недели назад 
вернулся со спецоперации. Мы 
ведь встречаем уже подго-
товленных ребят, поэтому мне 
было интересно посмотреть, 
как на этом этапе проходит 
отбор кандидатов. логистика 
в пункте выстроена правильно, 
организовано всё достойно. 
а ребятам, которые пришли 
сюда, хочу сказать, что на сво 
сейчас очень хорошие коман-
диры, которые научат, помогут, 
подскажут», – отметил виктор 
серебров.
«Это очень здорово, что такой 
человек приехал сегодня сюда 
подбодрить нас, – говорит 
будущий военнослужащий, 
20-летний виктор. – он для ме-
ня – пример для подражания. 
как и мой отец, который в своё 
время служил в артиллерии. 
Я решил пойти по его сто-
пам – стать военным. Работа 
для сильных и уверенных муж-
чин. куда меня направят, пока 
не знаю, но неплохо было бы 
в десантные войска».

а 56-летний алексей от-
правляется на сво во второй 
раз. «Надеюсь там встретить 
племянника – он уж полгода 
служит. Хочу поддержать его, 
рассказать, как дела дома. 
а что касается мотива, то он 
с первого контракта не из-
менился: хочу сохранить свой 
дом в целости и обеспечить 
безопасное будущее своим 
внукам», – говорит алексей.

ПО ЗОВУ СЕРДЦа
Приехали в Пункт отбора 
поддержать будущих военно-
служащих и медийные персо-

ны – артисты культбригады 
«Москонцерта»: заслуженный 
артист России Ян осин, ольга 
кузнецова, татьяна сороки-
на, Ирина Павлихина, сергей 
Борзов, а также телеведущая 
Юлия Барановская.
«Мне понравилось, как орга-
низована работа. оформление 
тут проходит очень быстро – 
по системе одного окна», – от-
метила телеведущая.
Юлия уже посещала этот при-
зывной пункт примерно год 
назад. «Хочу сразу сказать, 
что меня удивило количество 
людей, желающих подписать 

контракт. такого количества 
я не видела в прошлом году», – 
говорит Барановская. она 
пожелала военнослужащим 
вернуться домой с победой. 
«сюда приходят обычные ребя-
та, у которых иногда даже нет 
военного билета. Иногда при-
ходят люди, у которых нет ни-
какого опыта, но они искренне 
хотят защищать нашу страну. 
люди приходят сюда по зову 
сердца. Хочется пожелать этим 
ребятам вернуться домой не-
вредимыми и с победой», – до-
бавила телеведущая.

варвара грошева

от 5,2 млн руб.
Всего за первый год службы  
по контракту. 

В том числе:
выплата

от 210 000 руб.

Дополнитель-
ная выплата  
правительства 
Москвы

50 000   руб.

ПУНкТ ОТбОРа На ВОЕННУю 
СЛУЖбУ ПО кОНТРакТУ 

чТО ПОЛОЖЕНО МОСкОВСкИМ кОНТРакТНИкаМ

единовременные выплаты при 
подписании контракта

1,9 млн руб.  
от правительства Москвы

400 000 руб.
от Минобороны

адрес: ул. Яблочкова, д. 5, стр. 1. 

График работы:  
по будням – с 9.00 до 18.00,  
в субботу – с 9.00 до 16.00,  
в воскресенье – с 9.00 до 15.00.

Подать заявку  
на военную службу  
по контракту  
можно онлайн  
на портале mos.ru. 
«Горячая линия»  
для военнослужащих  
и членов их семей: 

На вопросы также 
отвечает чат-бот  
@MskContract_bot  
в мессенджере 
Telegram.

Ежемесячно

117

а ВОЕННУю 
ОНТРакОНТРакОНТР ТУ

Яблочкова, д. 5, стр. 1. 

по будням – с 9.00 до 18.00, 
в субботу – с 9.00 до 16.00, 
в воскресенье – с 9.00 до 15.00.

для военнослужащих 
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«Работа для сильных  
и уверенных в себе мужчин» 
Будущие бойцы идут на сво воевать за свой дом и семью 

Ольга кузне-
цова, солистка 
Москонцерта, 
артистка культ-
бригады:

– Мы уже не раз бывали 
и в Едином пункте отбора 
на военную службу по кон-
тракту на Яблочкова, а также 
ездили в зону специальной 
военной операции. здесь, 
на Яблочкова, как и всегда, 
всё организованно. Для лю-
бого человека очень важно 
прийти и получить ряд услуг 
для того, чтобы быстро под-
писать контракт. Мы видим 
службы, которые работают 
в специальном режиме. 
Парней подготавливают, 
чтобы они были спокойны, 
когда они уходят в зону сво. 
Ребята могут гордо нести 
знамя Победы.

 В Едином центре, рас-
положенном в беговом 
проезде, д. 8, стр. 2, бывшие 
и действующие участники 
СВО, а также их семьи могут 
получить комплексную под-
держку.

они могут здесь рассчитывать 
на юридические консультации, 
психологическую поддержку 
и помощь с трудоустройством. 
«Мы можем помочь в индиви-
дуальном порядке вернуться 
на старое место работы, найти 
новую работу. Если человек 
хочет сменить свою специаль-
ность, помочь ему получить эту 
новую специальность», – отме-
тил во время своего интервью 
на канале тв Центр мэр столи-
цы сергей собянин.
в Едином центре поддержки 
на Береговом проезде специ-
алисты также помогут военно-
служащим и членам их семей 
оформить выплаты, льготы 
и субсидии, составить резюме, 
пройти курсы повышения ква-
лификации, открыть своё дело, 
получить средства реабилита-
ции и многое другое.
комплекс Единого центра состо-
ит из двух корпусов. все услуги 
здесь оказываются в режиме 
одного окна. в первом корпусе 
находятся библиотека, обра-
зовательные классы, трудятся 
специалисты, помогающие 
оформить необходимые доку-
менты. во втором корпусе ра-
ботает пространство «Мужской 
клуб», которое стало местом 
отдыха, общения и полезных 
занятий для участников сво. 
Центр работает со вторника 
по воскресенье с 9.00 до 21.00 
(понедельник – выходной день).

армен мурадян

Поддержка 
в режиме 
одного окна 

Телеведущая Юлия Барановская во 
время экскурсии по Единому пункту 
отбора на контрактную службу. 
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более 500 посланий, знают 
многие солдаты, а один из них 
даже передал ей свою медаль 
«за доблесть». «Почти все по-
дарки мы стараемся подписы-
вать. знать, от кого конкретно 
пришла помощь, для бойцов 
тоже важно», – добавляет люд-
мила трусевич. 

«Пока мы едины, 
мы неПобедимы»
«Буханка» отправится в зону 
сво уже совсем скоро – её, 
возвращаясь на службу после 
отпуска, приведёт в полк один 
из бойцов, владимир, который 
живёт в Гагаринском районе. 
«Помощь волонтёрских групп 
мы ценим, – говорит он. – Не-
давно нам передали инстру-
менты и ключи для ремонта, 
водители были довольны. 
также получали танковые 
буксировочные тросы, цепи 
для бензопил, шапки и тёплые 
носки. спасибо всем неравно-
душным людям».
По его словам, письма и ри-
сунки от школьников, которые 
добровольцы передают вместе 
с посылками, в полку бережно 
хранят. 
«у нас в подразделении есть 
машина для ламинирования. 
Присланные письма мы покры-
ваем плёнкой, чтобы ничего 
с ними не случилось, – добав-
ляет владимир. – такие по-
слания согревают душу, напо-
минают о том, что мы не одни. 
Благодаря нашим волонтёрам 
точно знаем: пока мы едины, 
мы непобедимы».

екатерина волковицкая

 новую «буханку» – микроав-
тобус УаЗ – через доброволь-
цев группы «Гвардия Земли», 
штаб которой располагается 
в Гагаринском районе, один 
из жителей округа передал 
в 153-й танковый полк ВС 
РФ.

УСилия не наПРаСны
«Неравнодушные москвичи 
с нашей помощью отправляют 
в зону сво дорогостоящую 
гуманитарную помощь несколь-
ко раз в год. кто-то передаёт 
машины, а кто-то – средства 
радиоэлектронной борьбы, – 
рассказывает руководитель 
«Гвардии Земли» людмила 
Трусевич. – Новость о том, что 
один из жителей решил пере-
дать танкистам «буханку», мне 
сообщили в день, когда нашему 
объединению исполнилось 
два года. При этом сам благо-
творитель пожелал сохранить 
анонимность».
со 153-м танковым полком 
волонтёры сотрудничают около 
года. 
«обратную связь от ребят мы 
получаем постоянно. у нас уже 
сложились по-настоящему до-
брые отношения: бойцы присы-
лают нам видео и фотографии, 

рассказывают о своей жизни, – 
продолжает людмила Никола-
евна. – Нам важно осознавать, 
что наши усилия не напрасны, 
а все переданные вещи дей-
ствительно нужны. Эта неви-
димая ниточка, объединяющая 
людей, даёт нам силы работать 
и дальше».

ПомоГаем ВСем миРом 
волонтёры плетут маскиро-
вочные сети, делают накидки 
и нашлемники, шьют подушки 
и бельё для раненых, вяжут 
носки и варежки. а ученики 
школы № 117 в ломоносовском 
районе пишут письма. к приме-
ру, таню Павлову, написавшую 

«буханка» едет на передовую 
волонтёры из Гагаринского района передали на сво машину от жителей округа

Боец Владимир и руководитель «Гвардии Земли» 
Людмила Трусевич на фоне подаренного участ-
никам СВО автомобиля УАЗ. В руках у них письма 
нашим воинам от учеников школы № 117.

Школьный музей в бутове посвятили героям спецоперации

 Экспозиция «Равнение 
на героев» открылась в шко-
ле № 2006 на ул. Грина. Здесь 
представлены предметы 
солдатского быта и фото-
графии, сделанные бойцами 
в зоне СВо. 

наСТоящие ГеРои
ученики школы № 2006 из се-
верного Бутова в День Героев 
отечества встретились с бой-

цами гвардейского мотострел-
кового полка, которые еже-
дневно, рискуя собственными 
жизнями под пулями, ракетами 
и дронами врага, защищают 
нашу страну.
Софья лаврова из 11-го клас-
са рассказала, что считает всех 
наших защитников героями: 
«Я испытываю чувство гордо-
сти за русских солдат, которые 
прямо сейчас самоотверженно 

бьются с врагом и защищают 
Россию в зоне спецоперации».
старшеклассники подготовили 
концерт, после которого со-
стоялась церемония открытия 
нового школьного музея, по-
свящённого героям сво. в нём 
предметы, переданные солда-
тами, среди которых полевая 
горелка для приготовления 
пищи, окопные свечи, гильзы, 
армейские часы, обмундирова-
ние и многое другое.
«Я рад, что в школах появля-
ются такие музеи, – отметил 
участник СВо с позывным 
«Пчёл». – Мы сделаем всё, 
чтобы сегодняшние девочки 
и мальчики жили в мирное вре-
мя, а память о подвиге настоя-
щих героев останется навсег-
да». в Москву «Пчёл» приехал, 
чтобы провести короткий 
отпуск с женой и двумя сыно-
вьями. совсем скоро он снова 
отправится «за ленточку».

моРе ПоддеРжки
По словам директора школы 
Веры илюхиной, настоящий 
патриотизм – это любовь 
к своим истокам и корням, 
уважение к истории страны. 
с самого начала спецоперации 
педагоги, родители и ученики 

школы оказывают 
помощь жителям 
новых территорий 
и бойцам, их защи-
щающим. «Ребята 

пишут письма поддержки 
воинам. Из этих маленьких ка-
пель собирается река, которая 
вливается в море поддерж-
ки», – подчеркнула директор.
куратором открывшейся выс-
тавки стала член управляю-

щего совета школы Татьяна 
данилочкина: 
«Представленные 
в экспозиции фото 
показывают сво 
глазами участника 

боевых действий, профессио-
нального оператора с позыв-
ным «кино», и передают всю 
атмосферу непростой фронто-
вой жизни».

мария яковлева

Школьницы Софья Лаврова (слева) и Анастасия Геча внимательно изучили 
новые экспонаты музея.

В музей передали армейский ящик от гранат. На нём лежит шлем бойца 
с позывным «Пикачу», а рядом – котелок бойца «Круг». На шевроне в углу 
музейного стенда надпись «Волчья стая», так бойцы называют себя благо-
даря позывному комбата «Волк».
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Коньки, чай и немного волшебства
в Черёмушках приготовят угощения, а в Бутове смастерят игрушки из ваты
 В рамках проекта «Зима 

в Москве» для жителей сто-
лицы каждый день проходят 
мастер-классы, спортивные 
тренировки и театральные 
постановки.

рецепты К ноВоМу году
катки, новогодние гулянья, 
праздничная выпечка – самое 
волшебное время года продол-
жает радовать москвичей. сам 
город преобразился к насту-
пающему празднику: на площа-
дях появились новогодние ели, 
улицы украсили светящиеся 
арки, шары и фигуры. кстати, 
в 2024-м впервые за долгие 

годы появились новые украше-
ния – это произошло при под-
держке московского бизнеса.
Проект «зима в Москве» 
объединил все фестивали, 
поэтому на фестивальных 
площадках уже царит пред-
новогодняя атмосфера: звучат 
песни из любимых фильмов, 
посетителей учат мастерить 
открытки, игрушки и подарки, 
готовить блюда к праздничному 
столу. «Мы каждый год делаем 
что-нибудь новенькое, – де-
лится Анастасия, пришедшая 
на площадку в Черёмушках. – 
Дочки обычно выбирают рецепт 
и готовят вместе с папой – он 

хочет, чтобы девочки с детства 
учились помогать по хозяйству. 
с блюдом на этот год пока 
не определились. Может быть, 
интересный рецепт узнаем 
здесь на кулинарном мастер-
классе». На площадках они 
уже начались – каждый день 
гости жарят картофель с мясом 
и грибами, варят гороховый 
суп с копчёностями и делают 
ароматный плов.

подАрКи для Всех
так как Новый год – время 
исполнения всех желаний, 
москвичам предлагают при-
соединиться к проекту «Добрая 

ёлка». Для этого необходимо 
отсканировать QR-код, разме-
щённый на шарике, и исполнить 
мечту подопечных московских 
фондов и всех, кто нуждается 
в поддержке.
в этом году без новогоднего 
подарка не останется никто – 
на площадках проекта можно 
получать сувениры из новогод-
ней линейки акции «Миллион 
призов». «в этот раз я получила 
набор салфеток и имбирные 
пряники, – рассказывает 
полина. она работает в Черё-
мушках и за сувенирами зашла 
по дороге домой. – в акции мы 
с родителями принимаем уча-

стие не первый год – у нас уже 
есть плед, контейнеры для еды 
и флешка. Получать подарки 
всегда приятно».
с 14 декабря в рамках фести-
валя «Московское чаепитие» 
можно попробовать особый 
новогодний «Чай Москва» 
золотисто-янтарного цвета 
и горячие московские плюшки 
с разными вкусами. Гостей так-
же ждут мастер-классы по фи-
гурному катанию, квест по зим-
ней Москве и встречи с Дедом 
Морозом и снегурочкой. Под-
робнее – на сайте zima.mos.ru 
и в нашей инфографике.

екатерина волковицкая

«зима в Москве»: чем заняться на этой неделе

1
3 2

инфографика анны мурзиной
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5. сказочные представления
На сцене покажут спектакли по мо-
тивам известных детских сказок.

17, 18, 19 декабря в 16.00

ул. тёплый стан, вл. 1Б

6. «рождественская избушка»
все желающие смогут смастерить 
новогодние игрушки из природных 
материалов.

22 декабря, 12.00–14.00

 Новоясеневский тупик, д. 1, 
стр. 3. Экоцентр «Битцевский лес»

7. прогулка «Жизнь зимнего леса»
Посетители Битцы узнают, как лес-
ные обитатели и растения приспоса-
бливаются к зиме.

20 декабря, 10.00–11.00

зона отдыха «Битца», 36-й км 
МкаД. Экоцентр «лесная сказка»

4. новогодний интерактив
в программе – конкурсы, эстафеты 
и выступления Деда Мороза и сне-
гурочки.

21 декабря, 16.00

ул. Цюрупы, д. 13. Парк 70-летия 
Победы

9. новогодняя 
творческая мастерская
Игрушки по мотивам мульт-
фильма «Малыш и карлсон» 
научат делать из ваты.

18 и 19 декабря, 
в 16.00 и 18.00

Бул. Дмитрия Донского, 
вл. 11

10. «В ритме нового года» 
Праздник для детей с уча-
стием Деда Мороза и сне-
гурочки.

22 декабря, 16.00

 ул. Южнобутовская, 
д. 34–36. Хоккейная 
коробка в Детском 
ландшафтном парке

8. новогодний фестиваль 
скандинавской ходьбы
участники проведут раз-
минку и вместе с тренером 
пройдут дистанцию 3 км по 
парку.

26 декабря, 10.00 

 Парк в пойме реки 
Битцы, между ул. Ратная 
и знаменские садки

1. новогодняя кулинарная студия
Гости научатся готовить шашлык, 
гороховый суп и плов.

21 и 22 декабря, 13.00–16.30

ул. Профсоюзная, вл. 41

2. «новогодняя сказка на льду»
Гостей ждут конкурсы, спортивные 
эстафеты и танцевальная программа.

21 декабря, 18.00

 ул. Голубинская, д. 7, корп. 2. 
спортплощадка

3. «дворянский новый год»
Искусствовед вероника телецкая 
расскажет о старинных традициях.

21 декабря, 16.00–17.00

воронцовский парк, д. 7
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 Зачастую электрический подъёмник 
в доме, где живут инвалиды, является 
единственной для них возможностью 
выйти на улицу. Мы выяснили, что 
предпринять, если это оборудование 
вышло из строя.

ПОДЪёМНИК ПОЧИНИЛИ
На «горячую линию» газеты «за калуж-
ской заставой» обратилась жительница 
района Южное Бутово Наталья Алек-
сандровна, проживающая по адресу: 
Чечерский пр-д, д. 102, подъезд № 2. На-
ша читательница пожаловалась на то, что 
в её подъезде сломан электроподъёмник 
для инвалидов-колясочников, и попро-
сила помочь.
Её обращение мы передали ответствен-
ным лицам. На запрос редакции ответил 
первый заместитель главы управы 
Владимир Сохацкий: «управой района 

рассмотрено обращение 
по вопросу технического со-
стояния подъёмной платфор-
мы для маломобильной груп-
пы населения. сотрудники 

обслуживающей организации произвели 
работы по замене аккумуляторной бата-
реи и выполнили настройку платформы. 
в настоящее время оборудование нахо-
дится в технически исправном состоянии. 
о замечаниях и предложениях по вопро-
сам жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства жители района могут 
сообщить в управу через интернет-сайт 
ubutovo.mos.ru».
обратившейся в газету жительнице 
Южного Бутова Наталье александровне 
64 года. 30 лет назад женщина перенес-
ла инсульт, после чего у неё появились 
проблемы с ногами. «Много лет я ходила 
с палочкой, когда-то даже могла пользо-
ваться общественным транспортом, – 
рассказала она. – Но в последние годы 
состояние ухудшилось, и врачи реко-

мендовали мне использовать кресло-
коляску. Без электрического подъёмника 
на первом этаже я не могу выйти в по-
ликлинику, не говоря уже о прогулках 
на свежем воздухе. у мужа онкологичес-
кое заболевание, и он не в состоянии 
спус кать меня на коляске по крутым 
ступенькам. Я рада, что всё починили, 
надеюсь, платформа будет работать ис-
правно».

КУДА ОБРАТИТЬСЯ
Если подъёмник в вашем подъезде вы-
шел из строя, следует позвонить в управ-
ляющую компанию. контакты, как пра-
вило, размещены на информационных 
стендах в подъезде. заявку передадут 
в специализированную организацию, 
которая занимается обслуживанием обо-
рудования. По адресу приедут мастера 

и выполнят ремонт. Если ук не реагирует 
на жалобы, стоит адресовать их в управу 
района.
оснащение подъездов подъёмными 
платформами – важная часть городской 
программы по созданию безбарьер-
ной среды. за прошлый год в Москве 
установили 169 таких конструкций. Наш 
округ оказался на втором месте по числу 
установленных платформ – в Юзао обо-
рудовали 24 подъёмника. Если в вашем 
подъезде проживают инвалиды и есть 
необходимость в установке платформы, 
нужно обратиться в Департамент труда 
и соцзащиты населения Москвы. оставить 
заявку можно на сайте ведомства в раз-
деле «Интернет-приёмная». Из документов 
потребуются только постоянная регистра-
ция в Москве и врачебная рекомендация 
об использовании кресла-коляски.

Первый замести-
тель главы управы 
Александр Шнур-
ков сообщил:
– управа района 

коньково рассмотрела об-
ращение по вопросу содержа-
ния территории жилого дома. 
сотрудниками управляющей 
организации скамейка была 
установлена.

После проверки из-
ложенных фактов на 
запрос жительницы 
ответила глава управы 
Вера Горлова:

– сотрудники управляющей организа-
ции ГБу «жилищник района зюзино» 
провели ремонтные работы при входе 
в указанный подъезд. сейчас крыльцо 
находится в удовлетворительном со-
стоянии.

Ответила глава управы  
Вера Горлова:
– На указанной территории 
ответственной организацией 
произведён вывоз бытовых 
отходов. территория вокруг 
контейнерной площадки 
убрана, что подтверждено 
жителями. в управе района 
состоялось совещание о недо-
пущении нарушений санитар-
ного содержания объектов на 
подведомственной территории. 
с ответственными лицами про-
ведён инструктаж о строгом 
соблюдении правил содержа-
ния контейнерной площадки.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«в нашем дворе по 
адресу: ул. Малая 

Юшуньская, д. 10, корп. 2, 
неделями не вывозят 
мусор из баков. Прошу на-
вести порядок».

Вера Константиновна, 
Зюзино

«Прошу установить 
лавочку  по адресу: 

ул. Проф союзная, д. 115, 
корп. 1, подъезд № 3».

Станислав, Коньково

«крыльцо у моего подъезда 
разрушено, прошу его от-

ремонтировать. адрес: ул. керчен-
ская, д. 3, корп. 1, подъезд № 4».

Валентина, Зюзино

Лавочка с иголочки Крыльцо привели 
в порядок

Жители подтвердили, что на кон-
тейнерной площадке стало чисто.

У входа в дом 
уложили новый 
асфальт.

Жители теперь могут отдохнуть на скамейке у подъ-
езда.

Мусор убрали

материалы полосы подготовил  
александр андрущенко

Право на прогулку
Что делать, если в подъезде сломан подъёмник для инвалидов

Подъёмник для инвалидов в доме 102 по Чечерскому 
проезду снова работает.
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 «Моя Катюша родилась 
почти случайно. Я ехал в ав-
тобусе, и тут водитель вклю-
чил одноимённую песню. 
И я понял: а ведь «Катюша» 
для всех иностранцев озна-
чает «Россия», – вспоминает 
художник и дизайнер Миха-
ил Веременко.

кто стал «натурщицей» леген-
дарного символа XII всемир-
ного фестиваля молодёжи 
и студентов, Михаил Петрович 
рассказал в беседе с нашим 
корреспондентом,

сИМВол МИРного 
будущего
«тот знаменитый молодёжный 
фестиваль для меня начался 
с конкурса значков. Я при-
думал человечка с головой 
в виде земного шара, а вокруг 
него – пять лепестков, как пять 
континентов. Нарисовал около 
30 вариантов: человечек 
сажал дерево, пускал голубя, 
ломал атомную бомбу, – вспо-
минает художник. – оказа-
лось, только я один из всех 
участников предложил эскизы, 
где был человечек. он всем 
понравился, и организаторы 
конкурса меня «повысили» – 
попросили придумать символ 
фестиваля».
в канун 40-летия Победы 
Михаил Петрович ехал в обще-
ственном транспорте, где 
нередко включали военные 
песни. «в Московском архитек-
турном институте, где я учился, 
нам говорили: «минимум изо-
бражения, максимум смыс-
ла». так логотип и появился: 
ребёнок – символ будущего, 
девочка – символ мирного бу-
дущего. кстати, только недав-
но я понял, что в окончатель-
ном виде катюша появилась 
7 декабря – в день святой 
великомученицы Екатерины. 
Почему так долго создавал? 
Эскиз сразу всем понравился, 
но лицо катюши изобразить 
никак не удавалось. Повезло, 
что в то время у нас жила моя 
племянница Даша – розово-
щёкая двухлетняя девочка. так 
что катюшу я рисовал с неё».

«Ваше фото у МенЯ 
В КРоссВоРде»
катюша стала появляться 
везде: на плакатах, значках, 
лотерейных билетах, открыт-
ках, наклейках. Это почти 
сразу сделало Михаила вере-
менко знаменитым. «Моя 
жизнь разделилась на до и по-
сле. Меня узнавали на улицах, 
приглашали на телевидение 
и радио. однажды, когда я шёл 
по улице, меня из окна оклик-
нула женщина: «Мужчина, как 

вас зовут? ваше фото у ме-
ня в кроссворде». Продажи 
сувенирной продукции с моим 
символом принесли стране 
колоссальные деньги – около 
10 млрд долларов по сегод-
няшнему курсу».
При этом художник признаёт-
ся: для него было важнее стать 
частью фестивального движе-
ния, чем разбогатеть. 
«то, что я внёс свою лепту 
в подготовку такого грандиоз-
ного события, для меня очень 
ценно. в 1957 году, когда 
фестиваль впервые прошёл 
в сссР, мне было всего два 
года. И даже в таком возрасте 
я запомнил, как преобрази-
лась Москва. в 1985 году, уже 
с моим участием, эта сказка 
повторилась».

ВолонтёРы КатюшИ
а в 2017-м Михаила веремен-
ко в качестве почётного гостя 
пригласили на XIX всемирный 
фестиваль молодёжи и сту-
дентов в сочи. «там я у одного 
из павильонов увидел девушку 

в пятицветном кокошнике. 
спросил, что у неё за костюм. 
она ответила: «Это кокош-
ник катюши с фестиваля 
1985 года, благодаря ему 
я попала сюда». узнав, что 
я автор этого символа, 
девушка очень об-
радовалась».
оказалось, на фе-
стивале многие были 
знакомы с образом ка-
тюши, а среди волонтё-
ров даже нашлись девуш-
ки, которых родители 
назвали в её честь. 
кстати, в 2017-м 
Михаил Петрович 
тоже предлагал 
идеи для талисмана 
фестиваля: «Первым 
вариантом был спут-
ник – всё-таки в тот 
год мы отмечали 
60-летие запуска 
первого спутника, 
да и само слово 
«спутник» знают 
во всём мире. 
Предлагал идею 

Как появилась Катюша
автор символа Фестиваля молодёжи 1985 года живёт в тёплом стане

с солнечным зайчиком, 
ведь если сложить все 
цвета фестиваля, по-
лучится белый.
Но в итоге выбрали 
горностая Шурика, ро-
бота Ромашку и белого 

медведя Мишаню».

пРееМстВенность 
поКоленИй

автор катюши уверен: любовь 
к искусству передалась ему 
от отца – Пётр Михайлович 
веременко был военным 
художником. в 1941-м прибыл 
в деревню Петрищево, где 
нацисты казнили зою космо-
демьянскую. созданные им 
наброски позже использовали 
кукрыниксы во время работы 
над картиной «таня».
Пётр веременко тоже уча-
ствовал в конкурсах. «Будучи 
студентом художественного 
факультета вГИка, куда он 
поступил после войны, папа 
победил в конкурсе на эмб-
лему «Мосфильма». Можно 
сказать, что в этом плане у нас 
некая преемственность, – 
смеётся Михаил Петрович. – 
После окончания вГИка отец 
работал художником на «Мос-
фильме», при его участии было 
создано более 50 полномет-
ражных и короткометражных 
картин».
сам Михаил Петрович после 
фестиваля 1985 года трудил-
ся дизайнером, художником 

и архитектором, а перед 
выходом на пен-
сию даже успел 
побыть педагогом 
изо в столичной 
школе.
сейчас мужчина 
занимается про-
мышленным дизай-
ном, даёт частные 
уроки рисования 
и помогает моло-
дёжи готовиться 
к поступлению 
в художественные 
вузы. И конечно, 
продолжает творить: 
делает иллюстрации 
к сборникам сказок, 
пишет стихи и сам их 
озвучивает. «Мечтаю 
о создании парка раз-
влечений для детей 
по мотивам русских 
народных сказок, – 

признаётся художник. – Мно-
гие ребята на вопрос о люби-
мых сказочных персонажах 
сейчас называют Бэтмена, су-
пермена или Человека-Паука. 
уверен, что со змеем Горыны-
чем, котом Баюном и Бабой-
ягой получится сделать дет-
ский досуг интереснее».

екатерина волковицкая

В 2017-м 
Михаила Вере-

менко пригласили 
на XIX Всемирный 

фестиваль молодёжи 
и студентов в сочи. 

там он увидел девуш-
ку в кокошнике 
своей Катюши

Катюшу Михаил Веременко придумал, услышав одно имённую 
песню. А лицо срисовал с собственной племянницы Даши.
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С Катюшей произ-
водили огромное 
количество су-
вениров – фи-
гурки, открытки, 
наклейки, значки 
и многое другое.
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 «Победу мы отмечали гром-
ко: повсюду звучали музы-
ка, песни и, конечно, голос 
Левитана. Но праздновали 
окончание войны все отдель-
но, по-семейному. У многих 
война забрала родных», – 
рассказывает Валентина 
Юрьевна Тюгина, отмечаю-
щая 99-летие 23 декабря.

Накануне дня рождения ве-
теран рассказала о войне, 
эвакуации в казахстан, работе 
в госпитале и о том, как отмеча-
ет День Победы сейчас.

Под грохоТ бомбЁжек
«в начале войны с тётей 
и дядей я жила на сретен-
ке. Первое время нас 
очень беспокоили 
налёты фашистской 
авиации. в подвале 
школы, где я учи-
лась, находилось 
бомбоубежище, 
а во дворе был 
установлен репро-
дуктор, из которого 
мы узнавали военные 
сводки, – вспоминает 
ветеран. – Мы крест-
накрест заклеивали окна 
полосками бумаги, весь центр 
Москвы был «разрисован» 
маскировкой, тут и там в небо 
глядели пулемёты и зенитки».
в Министерстве среднего 
машиностроения сссР, где 
работал дядя валентины 
Юрьевны, почти сразу после 
начала войны составили списки 
детей, которых должны были 
эвакуировать в тыл. «среди них 
была и я. Под грохот бомбёжек 

мы в товарном вагоне отпра-
вились с казанского вокзала 
в город Чимкент (ныне Шым-
кент) в казахстан, – продол-
жает ветеран. – Нас поселили 
в двухэтажном доме. каждый 
день по деревянной лестнице 
со второго на первый этаж 
мы бежали в столовую, чтобы 
успеть получить горбушку хле-
ба. Хозяйка дома на нас руга-
лась – мы были очень шумными 
ребятами».

медсесТра 
В 16 ЛеТ
в школе в Чим-
кенте, где училась 
валентина тюгина, 
в скором времени разместил-
ся госпиталь: классы превра-
тились в палаты, а ученики 
невольно стали помощниками 
врачей. «Меня, девчонку шест-
надцати лет, сделали медсе-
строй в хирургическом каби-
нете. к нам поступало много 

«В 16 лет надела халат медсестры»
ветеран из Гагаринского района вспомнила, как жилось в столице во время 
Битвы за Москву и как москвичи встречали долгожданную Победу

прямая речь
мэр москвы 
сергей собя-
нин:
– сердечно 
поздравляю 

ветеранов и всех москвичей 
с 83-й годовщиной начала 
контрнаступления советских 
войск в Битве под Москвой. 
5 декабря 1941 года на-
всегда вошло в героическую 
летопись великой отече-
ственной войны. остановив 
врага у стен столицы, бойцы 
красной армии погнали его 
прочь. До Берлина остава-
лось больше 1,5 тыс. км, 
свыше тысячи дней и но-
чей – долгий и трудный путь. 
Но именно разгром фаши-
стов под Москвой вселил 
в миллионы сердец веру в то, 
что этот путь будет побед-
ным. Проходят годы, десяти-
летия, а подвиг защитников 
столицы всегда с нами. 
так будет и впредь. Память 
о героических фронтовиках 
и тружениках тыла мы пере-
даём новым поколениям 
народа-победителя.

раненых, за которыми нужно 
было ухаживать – снимать 
повязки, готовить к осмотру 
хирургом, – объясняет наша 
героиня. – однажды я узнала, 
что к нам привезут ранено-
го, у которого должны были 
ампутировать пальцы на ноге. 
услышав лязг хирургических 
инструментов, я упала в обмо-
рок».
в 1943-м валентина тюги-
на вместе с другими детьми 
вернулась в Москву, окончила 
школу и поступила в институт 
цветных металлов и золота. 
«конечно, никакого выпускно-
го у нас не было – мы только 
с песней прошлись по тверской 
улице, которая тогда ещё назы-
валась улицей Горького».

сВящеННый ПраздНик
«в последние месяцы войны 
мы чувствовали, что победа 
близка, но для всех нас это всё 
равно стало грандиозным по-
дарком, – с улыбкой вспомина-
ет она. – Голос Юрия левитана 
я как будто слышу по сей день. 
таких дикторов, как он, на све-
те больше нет».
окончив институт в 1948-м, 
валентина Юрьевна начала 
работать на зИле техноло-
гом: «Наш завод нельзя было 

сравнить ни с одним научно-
исследовательским институ-

том. Это был целый город в го-
роде, даже сообщение между 
корпусами было автобусное. 
в 1950-м вышла замуж за вла-
димира Михайловича тюгина – 
кандидата технических наук, 
будущего лауреата Госпремии 
сссР за работы в области пре-
образования энергии. в нашей 
семье все, кроме меня, за-
нимались наукой. Я же всегда 
была простой труженицей, 
которая радеет за страну. за-
кончила работать на заводе 
в должности старшего инжене-
ра». в браке владимира и ва-
лентины родились две дочери. 
она очень гордится, что и дети, 
и внуки учились в МГу.
в 1968 году валентина Юрьев-
на переехала в квартиру 
на ленинском проспекте, где 
и живёт до сих пор. внуки ча-
сто навещают бабушку. «День 
Победы для нас – священный 
праздник. Меня и на парад 
не раз приглашали, но, к сожа-
лению, по состоянию здоро-
вья приехать на него я уже 
не могу», – объясняет ветеран. 
При этом без дела валентина 
тюгина не сидит: читает, вяжет 
и даже рисует картины по но-
мерам. И о грядущем 99-ле-
тии и большом юбилее пока 
не думает.

екатерина волковицкая

Валентина Юрьевна рассказала председателю Совета 
ветеранов Гагаринского района Ирине Олейник (слева) 
и нашему корреспонденту, как в Москве встречали Победу.

В 1968-м ветеран переехала 
в квартиру на Ленинском про-

спекте, где и живёт до сих пор. 
Внуки часто её навещают.
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Справка о ранении Владимира Тюгина, мужа 

Валентины Юрьевны, которое он получил 

в 1943-м на Курской дуге.

 «В новом музее рассказы-
вается о тех людях, которые 
выбирают подвиг своей 
профессией», – рассказала 
первый заместитель ген-
директора ВдНх елена жук 
на пресс-подходе, органи-
зованном при поддержке 
информационного центра 
правительства москвы.

Подвиги совершают в наше 
время спасатели, 
правоохранители, 
врачи, военные 
и многие другие. 
«уникальность 

музея заключается в том, что 
посетители могут ознакомиться 

и с подвигами героев специаль-
ной военной операции», – под-
черкнула Елена жук. основная 
экспозиция площадью порядка 
1,2 тыс. кв. м представляет со-
бой мультимедийное простран-
ство, состоящее из трёх темати-
ческих разделов: «становление 
героя», «Путь воина», «Подвиг». 
открывает её зал славы, где 
на кольцевом экране оживает 
многовековая история страны 
со времён Древней Руси до 
наших дней. сценарий для этого 
фильма написал известный 
писатель сергей лукьяненко 
в соавторстве с режиссёром 
и продюсером Музея героизма 
станиславом Наумовым. также 

в этом зале представлены раз-
личные виды госнаград сссР 
и РФ: ордена, медали, знаки 
отличия, почётные грамоты.
Участник сВо борис Фадеев 
полагает, что музей – это то, 
что нужно стране и будущим по-
колениям. «а ещё я считаю, что 

героем может стать 
любой. в 2022-м 
я попал на сво 
добровольцем. 
До этого работал 

водителем автобуса. После того 
как вернулся, снова буду рабо-
тать на этой должности, ничего 
не изменилось», – признался 
Борис Фадеев.

варвара грошева

На ВдНх в павильоне № 59 открылся первый 
в россии музей героизма
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 Выпавший снег позволил 
открыть лыжные маршруты 
в разных местах города.

раздеВалки и прокат 
предусмотрены
всего в рамках проекта 
«зима в Москве» в столице 
будет 86 лыжных адресов, 
и 18 из них – на юго-западе. 
трассы располагаются у жилых 
домов, на территории парков 
и лесных массивов. Многие 
маршруты «укомплектованы» 
тёплыми раздевалками и пун-
ктами питания, а также прока-
том оборудования, где можно 
бесплатно арендовать лыжи 
и палки.
самая протяжённая лыжня 
проходит на территории зоны 
отдыха «Битца»: длина – почти 
23 км. сразу два маршрута – 
длиной 2,5 и 0,5 км – находятся 
на территории воронцовского 
парка. здесь же по выходным 
проходят бесплатные трениров-
ки по лыжному спорту для де-
тей и их родителей.

соВеты для ноВичкоВ
«Если вы будете кататься 
классическим стилем, длина 
лыж должна превышать рост 
человека на 20 см. Если конь-
ковым – на 10 см, – объяснил 
нам тренер по лыжной подго-
товке Владимир пляшечко, 
который ведёт занятия в сек-
ции лыжного спорта в «Моём 
досуговом центре «атлант». – 

Длина палок 
тоже отличается: 
для «классики» они 
должны доставать 
до подмышек, 

для «конька» – до подбородка».
смазывать лыжи нужно по по-
годе. «При минусовой темпе-
ратуре используются твёрдые 
мази, а при плюсовой – жид-
кие, – продолжает его коллега, 
тренер по лыжной подго-
товке мария. – Для «клас-
сики» мазь наносится на ко-

лодку – среднюю 
часть скользящей 
поверхности, а для 
«конька» – на её 
концы».

Виктория Филиппова из Ясе-
нева лыжным спортом занима-
ется уже восьмой год и имеет 
1-й спортивный разряд: 

«обычно я катаюсь 
на трассе «альфа-
Битца». лыжи 
развивают во мне 
стойкость, стрем-

ление к достижениям. И пусть 
в будущем профессиональ-
но я заниматься лыжами не 
планирую, спорт очень важен, 
поскольку поддерживает тело 
в тонусе».

екатерина волковицкая

Лыжни ландшафтного парка «Южное Бутово»

Достаточное 
количество 
снега будет 
поддерживаться 
с помощью 
снегогенератора.

Взять   
лыжи и палки 
можно 
совершенно 
бесплатно 
в пункте проката 
по будням 
и выходным 
с 12.00 до 16.00.

между ёлками с палками
самый длинный лыжный маршрут округа проходит в зоне отдыха «Битца» 

обручевский район
1   от ул. обручева, д. 6, 

корп. 3, до парка 
«тропарёво»

2   воронцовский парк, 
д. 3, – две трассы

северное Бутово
3   трасса лыжная «альфа-

Битца»
4  36-й км МкаД в сторону 

ул. Поляны
5  ул. Поляны, д. 4

тёплый стан
6   ул. островитянова, д. 10 
7   ленинский просп., д. 139 

(теплостанский пр-д)
Южное Бутово

8  Детский ландшафтный 
парк

9  Южнобутовская ул., д. 96
10  Чечерский пр-д, р. Чечера 
11   остафьевская ул., 

напротив д. 143 
ясенево
12   Новоясеневский просп., 

д. 40, корп. 3 
13   Парк усадьбы «Малое 

Голубино» 
14   трасса лыжная № 5 рядом 

с ул. Миклухо-Маклая 
15   трасса лыжная № 3 рядом 

с ул. Новоясеневский 
тупик

16   трасса лыжная № 10 
рядом с ул. Голубинской

17  ул. Инессы арманд, вл. 3

Где ещё в округе 
можно побегать 
на лыжах

ул. Бунинская аллея
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ул. адмирала лазарева

П
роектируем

ы
й пр-д  6417

ул. кадырова

туалет

Парковки

Черневский пруд

Бунинская 
аллея

старт / Финиш

старт / Финиш

Будьте внимательны: трассы 
расположены недалеко от водоёмов. 
выход на лёд строго запрещён!

обе лыжни предусмотрены 
только для классического хода. 

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ 

общая 
протяжённость 
лыжных трасс

5,2 км

Длина битцевской лыжни – почти 23 км.
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 Бытует мнение, что попра-
вить здоровье можно только 
в санатории. Но есть более 
простой способ – променад 
на свежем воздухе. 

И уже 21 декабря «кузница 
здоровья доктора Шишонина», 
некоммерческий проект из-
вестного врача и префектуры 
Юзао, приглашает всех на 
оздоровительную прогулку. 

остаНовки оБязательНы
«во время прогулки по ухожен-
ной и благоустроенной зелё-
ной зоне можно насладиться 
прекрасной природой и све-
жим воздухом. Ни в одном 

санатории не получишь столько 
здоровья, сколько в нашем 
округе», – уверен доктор 
и глава координационно-
го совета всероссийского 
общественного движения 
«Россия – кузница здоровья» 
александр Шишонин. Протя-
жённость променада составит 
10 км. во время прохождения 
маршрута будут остановки, 
на которых участники вместе 
с доктором выполнят дыха-
тельную и шейную гимнастику. 
Прогулка закончится в Ясе-
неве концертом в сквере 
олимпийских чемпионов для 
жителей Юзао и участников 
мероприятия.

пРиоБщеНие к ходьБе
«кузница здоровья» изначаль-
но задумывалась как средство 
популяризации ходьбы как 
самого полезного, доступного 
и эффективного инструмента 
в борьбе с хроническими и ин-
фекционными заболеваниями. 
Довольно быстро из малень-
кого движения вырос целый 
проект. теперь инструкторы 
клиники и учреждения «Мой 
досуговый центр «атлант» 
регулярно проводят подобные 
прогулки. Если вы никогда не 
занимались никаким спортом, 
то самое время приобщиться 
к ходьбе.

илья титов

Шаг навстречу здоровью: 21 декабря пройдёт прогулка с доктором Шишониным

 в зюзинской школе 
№ 554 прошло внеурочное 
мероприятие по физике 
«суд над инерцией».
семиклассники разыграли 
настоящее судебное засе-
дание: «адвокат» защищал 
инерцию, а «прокурор» вы-
двигал обвинения. ученики 
вспомнили, что такое свой-
ства тел и почему они важ-
ны. Подобный творческий 
подход к урокам позволяет 
под другим углом взглянуть 
на школьные предметы и по-
нять, что их изучение может 
быть весёлым и увлекатель-
ным для ребят.

 две студентки Рос-
сийского университета 
дружбы народов – Мария 
трубилина и Роза етумян 
– стали победителями 
ландшафтного фестиваля 
«Город в фокусе». Меропри-
ятие организовал аграрно-
технологический институт 
РуДН. в двух конкурсных эта-
пах приняли участие свыше 
400 представителей вузов 
и колледжей из разных горо-
дов страны. студенты узнали 
больше об урбанизме, сняли 
видеоролики о молодёжных 
местах России и создали 
проекты общественных про-
странств.

 десятиклассники школы 
№ 538 побывали на сбо-
рах в оздоровительно-
образовательном центре 
«патриот».
Ребята в условиях, при-
ближенных к армейским, 
изучали воинский устав, 
основы строевой, физиче-
ской и тактической под-
готовки, правила стрельбы 
и принципы химической за-
щиты. По окончании сборов 
молодым людям вручили 
сертификаты и памятные 
сувениры.

новостидержим тело в тонусе
в Южном Бутове на занятиях фитнесом закаляют иммунитет

 Бесплатные тренировки 
зимнего сезона «Моего спор-
тивного района» в нашем 
округе организованы в не-
скольких парках. Фитнесом 
на свежем воздухе под ру-
ководством тренера можно 
заниматься по вечерам во 
вторник и по утрам в суббо-
ту. запись открыта на сайте 
проекта.

Мы посетили тренировку 
в ландшафтном парке «Южное 
Бутово».

пРиседаНия, отжиМаНия 
и пРыжки
«Начинаем с непродолжитель-
ного бега, – объяснила тренер 
оксана дергунова. – После 
разминки приступаем к кру-
говой тренировке, которая 
направлена на проработку всех 

групп мышц. Приседаем и отжи-
маемся 12–15 раз по три под-
хода и стоим в планке 3 раза 
по минуте. Между подходами 
минуту-другую отдыхаем. также 
мы делаем бёрпи. Под этим 
модным названием скрывается 
комбинация из нескольких по-
следовательных упражнений – 
приседания, отжимания и прыж-
ка. Делаем три подхода по 15 
раз. Можно сделать и меньшее 
количество: каждый ориенти-
руется на свою физическую 
форму. Иногда приходят люди, 
понимающие, какие элементы 
им больше подходят. И вместо 
выпрыгиваний делают упражне-
ния на пресс, например».
занятия зимой несколько отли-
чаются от тренировок осеннего 
сезона. «сейчас мы ориенти-
руемся больше на укрепление 
иммунитета и закаливание. 

Мало используем инвентарь, – 
продолжила оксана. – Ещё 
мы не бегаем у воды, чтобы 
не поскользнуться. техника 
безопасности превыше всего. 
На тренажёрах занимаемся, 
конечно, но если вдруг его ме-
таллические части примерзают 
одна к другой и нет возможно-
сти двигать их, обходимся под-
ручными средствами. Исполь-
зуем скамейки, к примеру».
По словам тренера, в начале 
декабря желающих размяться 
на свежем воздухе не очень 
много, но сезон только начался. 
так что на занятиях обязатель-
но будет многолюдно. После 
новогодних застолий точно.

пРоФессиоНальНо 
и УдоБНо
оксана иванова посетила 
тренировку впервые. Поняла, 

что, приходя с работы, не хочет 
устраиваться на диване. тело 
«просит» активностей на све-

жем воздухе. 
«Я люблю зани-
маться спортом: 
бегаю и хожу 
в бассейн, – при-

зналась женщина. – Про 
эти занятия узнала случай-
но от коллег. они катаются 
на коньках в рамках «Моего 
спортивного района». Я посмо-
трела расписание, по времени 
мне подошло, и вот я тут».
а елена не пропустила ни 
одной тренировки. осенью 
также регулярно посещала 
занятия. «здесь удобное рас-

писание и тренер 
присматривает. 
занятия спортом, 
особенно зимой, 
могут повлечь за 

собой травмы, и человек без 
наставника может с лёгкостью 
себе навредить. Более того, 
заниматься со специалистом 
в разы интереснее, чем само-
стоятельно. он знает много 
полезных упражнений и даёт 
их последовательно. то, что 
нужно, чтобы закаляться и не 
болеть зимой», – заключила 
Елена.

варвара грошева

событие

Предновогодний маршрут составит 10 км.

Елена и Наталья отжимаются под 
бдительным наблюдением тренера 
Оксаны Дергуновой.

в рамках проекта «Мой спор-
тивный район» можно бегать 
на лыжах в среду в 19.00 
и в воскресенье в 10.00. 
И кататься на коньках во 
дворах по средам, пятницам 
и воскресеньям в 17.30, 
18.45 и 20.00. вся информа-
ция на сайте moysportrayon.
sport.moscow.
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 «Сколько бы раз я ни выхо-
дила на сцену, всегда волну-
юсь. Но это яркие эмоции, 
которых больше нигде не 
получишь», – призналась нам 
Александра, одна из участ-
ниц «Солнечного ветра» – 
танцевального коллектива 
из школы № 536, выигравше-
го Гран-при конкурса «Хру-
стальная туфелька». 

Девушка уже закончила школу, 
но продолжает ходить на 
репетиции своего ансамбля, 
потому что буквально живёт 
танцами. На гала-концерте, 

организованном 
«Моим досуговым 
центром «атлант», 
«солнечный ветер» 
показал три ярких 

номера: «золотая хохлома», 
«Чибатуха» и «Чиройли кизляр».

ТАНЦЫ СО ШКОЛЬНОЙ 
СКАМЬИ
ансамбль уча-
ствует в конкур-
се в третий 

 18 декабря в Тёплом 
Стане научат плести ново-
годние венки. 
На мастер-класс приглашают 
детей от 7 лет и взрослых. 
Праздничный венок из ело-
вых веток станет отличным 
подарком друзьям и родным 
или украшением, он приго-
дится для украшения до-
машнего интерьера. Начало 
в 18.00. адрес: ленинский 
просп., д. 135, корп. 2.

 20 декабря в 16.00 
в районе Южное Бутово 
покажут спектакль «Кос-
мические приключения 
Деда Мороза, или В поис-
ках пропавшей звезды».
Перед гостями выступят 
артисты Народного театра 
танца «Щелкунчик». а всем 
маленьким посетителям 
обязательно достанется 
новогодний подарок. адрес: 
бул. адмирала ушакова, д. 5.

 21 декабря самых ма-
леньких жителей района 
Котловка приглашают на 
праздничную программу 
«Новогодние приключения 
в стране сказок». Гостей 
ждёт концерт с участием 
танцевальных и вокальных 
коллективов центра, а также 
творческие мастер-классы. 
Начало праздника в 17.00, 
вход свободный. адрес: се-
вастопольский просп., д. 51, 
корп. 5.

 20 и 21 декабря в 14.00 
в Усадьбе на Перекопской 
будут показывать детский 
спектакль «По дороге 
с облаками». он создан по 
мотивам рассказа алексан-
дра костинского «тигрёнок, 
который говорил «р-р-р». 
Юным зрителям предстоит 
разгадывать загадки, петь 
и играть вместе с героями 
сказки. Главные роли ис-
полнят актрисы московских 
театров Маргарита и Надеж-
да луцкие. забронировать 
место можно по телефону 
+7 (495) 230-73-73, доб. 4. 
адрес: ул. Перекопская, 
д. 9а.

 21 и 22 декабря в 11.00 
жителей района Тёплый 
Стан приглашают на 
творческие занятия. 
21 декабря желающие могут 
научиться делать свечи из 
вощины – тонких листов 
воска. а 22 декаб ря гостям 
покажут, как мастерить 
украшения из эпоксидной 
смолы. такие поделки станут 
отличным новогодним по-
дарком для друзей и близких. 
записаться на предново-
годние программы можно по 
телефону +7 (495) 230-73-73. 
адрес: ленинский просп., 
д. 129, корп. 2.

новостиТанцуют все
в зюзине наградили лучшие ансамбли округа

Одним из победителей конкурса «Хрустальная 
туфелька» стал коллектив «Солнечный ветер».

58-лет-
няя Ольга 

Аксёнова из ан-
самбля «Серебряные круже-
ва» выступила в танцеваль-
ном номере «Варенька».

раз, и всегда итог был неиз-
менным – высшая награда, 
Гран-при. «Наш коллектив был 
образован 19 лет назад, сейчас 

в нём занимается около 
120 детей, которые 

делятся на разные 
возрастные груп-

пы, – рассказала 
руководитель 

ансамбля 
Виктория 
Удалова. 
– к нам на 
занятия при-

ходит много учеников школы 
№ 536, но мы также рады ви-
деть всех желающих раскрыть 
свой танцевальный талант».
«солнечный ветер» участвует 
в концертах, которые проходят 
на красной площади, Поклон-
ной горе, в зале церковных 
соборов храма Христа спа-
сителя, вДНХ, кремлёвском 
дворце. «занятия народными 
танцами и участие в конкурсах 
помогают детям раскрывать 
свой творческий потенциал, – 
отметила виктория. – И если 
в будущем ребёнок не станет 
профессиональным танцором, 
в его душе останется светлый 
след от того, что он стал частью 
грандиозного события».

ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА
Ещё одним победителем кон-
курса «Хрустальная туфелька» 
стал коллектив из Южного 
Бутова «серебряные кружева», 
в котором танцуют участники 
проекта «Московское долголе-
тие». самой «юной» танцовщи-
це этого ансамб ля 58 лет, а са-
мому старшему – 77. Несмотря 
на почтенный возраст, танцоры 
лихо отплясывали на сцене.
Руководитель ансамбля 
Андрей Алимов отметил, 

что большинство участников 
коллектива начи-
нают заниматься, 
не имея ника-
кой подготовки. 
«в каждом я ста-

раюсь увидеть потенциал. 
И если в глазах горит огонь, 
всё обязательно получит-
ся», – подчеркнул он. занятия 
коллектива проходят три раза 
в неделю. Чтобы освоить не-
простые приёмы народного 
танца, долголеты репетируют 
по 1,5–2 часа, но признаются, 
что совсем от этого не устают.

одной из танцов-
щиц «серебряных 
кружев», Людмиле 
Гусевой, накануне 
концерта испол-

нилось 67 лет. «Мы выступили 
с номером «варенька», – рас-
сказала она. – Именно так 
зовут мою внучку, поэтому 
к танцу у меня особое отноше-
ние. Я из котловки, но специ-
ально езжу в Южное Бутово, 
чтобы заниматься в ансамбле. 
от наших выступлений душа 
поёт, хочется дарить эту лю-
бовь всем, кто нас видит».
14-летняя участница конкур-
са Вера Козина занимается 
в театре сюжетного танца 
«Голубка», который стал на фе-
стивале лауреатом I степени. 
«Мы выступили с номером 
«Половецкие пляски». в нём 
показана встреча князя Игоря 
с половецким ханом. Это яркий 
танец, который напрямую 
связан с историей. Народные 
танцы – хорошая возмож-
ность узнать о культуре разных 
стран», – поделилась она.

александр андрущенко

ТАНЦЫ СО ШКОЛЬНОЙ 
СКАМЬИ
ансамбль уча-
ствует в конкур-
се в третий 

58-лет
няя Ольга 

Аксёнова из ан
самбля «Серебряные круже
ва» выступила в танцеваль
ном номере «Варенька».

раз, и всегда итог был неиз-
менным – высшая награда, 
Гран-при. «Наш коллектив был 
образован 19 лет назад, сейчас 

в нём занимается около 
120 детей, которые 

делятся на разные 
возрастные груп-

пы, – рассказала 
руководитель 

ансамбля 
Виктория 
Удалова. 
– к нам на 
занятия при

открытый конкурс-
фестиваль хореографиче-
ского искусства «Хрусталь-
ная туфелька» проходит 
в Юзао с 2016 года. в этом 
году в нём приняли участие 
73 коллектива, всего более 
250 человек. 
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 «Мастера живописи» – это 
на самом деле клуб люби-
телей. Но уроки рисования 
в нём ведёт настоящий ма-
стер – художник-декоратор 
Большого театра, заслужен-
ный художник России Ста-
нислав Каспаров.

путь К БольшоМу
станислав альбертович много 
лет проработал в Большом 
театре, сотрудничал с Юрием 
Григоровичем, создавал деко-
рации для легендарного «Щел-
кунчика», причём не только 
в Москве, но и на сценах  
каира и Рима.
«Я придумывал и изготав-
ливал декорации для бале-
та «Щелкунчик» от начала 
до конца. Но путь к профессии 
художника-декоратора был 
тернист, и попал я в Большой 
театр на самом деле совер-
шенно случайно, – вспоми-
нает он. – в детстве я жил 
в Баку. После окончания 
школы устроился на киносту-
дию «азербайджанфильм» 
мультипликатором – ри-
совал мультфильмы. Мне 
это очень нравилось, и у 
меня хорошо получалось. 
После армии переехал 
в Москву, где три года 
работал на стройке, а ве-
черами и ночами рисовал. 
однажды решил, что хочу 
работать в Большом театре 
(улыбается). Пришёл к глав-
ному художнику со своими 
картинками. они ему по-
нравились, он подумал, что 
у меня есть художественное 
образование, и… взял меня 
на работу декоратором Боль-
шого театра».
в этой должности станислав 
каспаров работал на разных 
сценах сШа, Египта, Италии, 
Польши, Чехословакии и даже 
в королевском театре ковент-
Гарден в лондоне.

КаРтиНы МаСлоМ
теперь он декоратор-
фрилансер и ведёт занятия 
клуба «Мастера живописи» 
для москвичей «серебряного» 
возраста. станислав альбер-
тович отмечает, что участников 
набралось 18 человек – это 
много, невозможно уделить 
внимание каждому, поэтому 
большую группу разделили 
на две поменьше.
«Мы открылись летом про-
шлого года, стали приглашать 
жителей района. станислав 
альбертович как-то пришёл 
с супругой прос то посмо-
треть, – рассказала нам ру-
ководитель центра москов-
ского долголетия «Коньково» 
Елена Кучина. – в связи 
с инсультом он долго никуда 
не ходил, ничем не занимался. 
Мы ему всё показали и пред-
ложили создать свой клуб. он 
не ожидал, конечно, но не смог 
отказаться. клуб открылся вес-
ной этого года. к сожалению, 
летом здоровье художника 
снова подвело, 

и жена попросила сильно не 
нагружать станислава альбер-
товича. Поэтому пока занятия 
проходят только по пятницам, 
но мы надеемся, что он вос-
становится и наберёт ещё 
учеников. к нему многие хотят 
ходить. Рисование достаточ-
но распространено в районе 
и в целом по округу, есть много 
групп на разных площадках, 
но когда участники узнают, что 
у нас уроки даёт заслуженный 
художник России, все хотят 
именно сюда. около 30 чело-
век сейчас находятся в листе 
ожидания, и мы очень хотим, 
чтобы как можно больше лю-
дей с ним пообщались. станис-
лав альбертович ведь такие 

увлекательные истории рас-
сказывает, что кажется, будто 
сам побывал в тех местах, о ко-
торых он ведёт речь».
станислав каспаров вспоми-
нает, что раньше занимался 
дайвингом, ходил в походы, 
сплавлялся на байдарках. он 
надеется, что когда оконча-
тельно поправится, вернётся 
к своим увлечениям. а по-
ка любит проводить время 
на даче, где у него дом в ска-
зочном стиле со сторожевыми 
башнями. Художник старается 
быстрее вернуться к актив-
ному образу жизни, в чём ему 
помогает проект «Московское 
долголетие».

екатерина магдыч

Душа «Щелкунчика» в Конькове
Художник-декоратор Большого театра учит рисовать всех желающих

киносту-

Большом театре 
-

меня есть художественное 
образование, и… взял меня 

работу декоратором Боль-

танислав 
разных 

, Египта, Италии, 
даже 

овент-

летом здоровье художника 
снова подвело, 

товича. Поэтому пока занятия 

становится и
учеников. 
ходить. Рисование достаточ

у
художник России, все хотят 

дей с
лав 

Здесь обучают рисовать карандашом, акварелью и масля-

ными красками.

На занятиях Станислава Каспарова всегда полный 
аншлаг – учиться живописи у мэтра хотят все. 
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 «Конечно, у фэнтези много 
поклонников, но есть и те, 

кто не считает 
произведения 
в этом жанре 
серьёзной лите-
ратурой. Чтобы 

это исправить, мы и при-
думали костюмированный 
карнавал», – рассказала 
сотрудник библиотеки № 179 
Елизавета Чумакова.

Костюмы своими руКами
На карнавал «аркана» при-
ехали не только косплееры, 
любители аниме и фэнтези-
литературы, но и те, кто за-
нимается ролевыми играми 
живого действия. «По сути, 
ролевые игры – это театраль-
ные постановки без сценария. 
Игроки в них действуют в рам-
ках мотивации персонажа, 
которого изображают, – объ-
яснила посетительница 
Елена орлова. – в жизни мы 
можем быть бухгалтерами или 
учителями, а в игре становим-
ся магами или воинами. Это 
помогает перезагрузиться 
и найти хороших друзей». На-
ряды Елена обычно шьёт себе 
сама. «На карнавал я надела 
один из своих средне-
вековых костю-
мов, – делится 
она. – образ со-
стоит из нижнего 
и верхнего платьев, 
кожаных сапог и аксес-
суаров. а если чего-то 
в гардеробе нет, это всегда 
можно взять напрокат».
Гости читальни в этот день 
смогли смастерить свечу 
из вощины, погадать на рунах, 
поиграть в настольную игру 
«Дракон говорит!» и научиться 
танцевать старинные танцы. 
а для юных посетителей квес-
ты по мотивам произведений 
о Питере Пэне и алисе в стра-
не чудес провели студенты-

 Жителя Котловки по-
дозревают в фиктивной 
постановке на миграцион-
ный учёт.
56-летний житель дома 
на севастопольском про-
спекте зарегистрировал 
в своей квартире двух 
иностранных граждан, 
фактически не предоставив 
им помещение для прожива-
ния. в отношении мужчины 
избрана мера пресечения 
в виде обязательства о яв-
ке. возбуждено уголовное 
дело.

 в районе южное Бутово 
мужчина похитил из мага-
зина продукты.
Это произошло на варшав-
ском шоссе. Пока рядом 
никого не было, 31-летний 
злоумышленник набрал 
продуктов на сумму более 
9 тыс. рублей и скрылся. 
возбуждено уголовное дело 
по ч. 1 ст. 158 ук РФ «кража».

 в Ломоносовском 
районе злоумышленник 
украл с банковской кар-
ты жительницы 16,5 тыс. 
рублей.
установлено, что 28-летний 
парень нашёл потерянную 
карту и с помощью системы 
бесконтактной оплаты со-
вершил различные покупки 
в нескольких магазинах 
на сумму более 16,5 тыс. 
руб лей. Его задержали, 
теперь он под подпиской 
о невыезде.

 в Ясеневе остановили 
приезжего, находящегося 
в федеральном розыске.
с целью проверки доку-
ментов сотрудники полиции 
на Профсоюзной улице 
остановили мужчину. в ходе 
проверки было установлено, 
что он несколько лет, начи-
ная с 2021 года, находится 
в федеральном розыске. 
Мужчину доставили в отдел 
полиции до выяснения даль-
нейших обстоятельств.

криминалсошедшие со страниц книг
Фэнтези-карнавал в библиотеке № 179 собрал 200 человек

Елене Орловой очень нравится эпоха Средневековья. Свой 
костюм на карнавал она шила сама.

актёры. «Я с детства люблю 
«алису в стране чудес», – при-
знался Константин васильев, 
исполнивший роль Шляпни-
ка. – костюм собирал из того, 
что было: здесь и мамино 
пальто, и моя рубашка, и по-
даренный друзьями галстук, 
и шляпа, которую я случайно 
увидел в магазине». При этом 
сам константин любит не 
только фэнтези: «Мне очень 
нравится «Чайка» Чехова, 
хотел бы в теат ре сыграть роль 
константина треплева. Ещё 
люблю «Приглашение на казнь» 
Набокова. Думаю, из этого 
произведения можно сделать 
отличный моноспектакль».

фэнтЕзи дЛЯ всЕх
завершился карнавал концер-
том фольклорного ансамбля 
AEQVINOCTIVM, сыгравшего 
фэнтези-хиты из фильмов 
и мультиков. «у нас 
в репертуаре порядка 
20 различных программ, 

в том числе 
академичес-
ких, – объяс-
няет художе-
ственный 

руководитель ан-
самбля александр 
звонов. – Мы испол-
няем народную музы-
ку разных стран, темы 

из кинофильмов, 
например, 

дарья Янчук и Елизавета 
меркулова из ломоносов-
ского района узнали о нём 
из соцсетей. «Наряды выбрали 
парные: мы – тёмный и светлый 

эльфы, – пояснила 
Дарья. – 
Фэнтези 
очень любим 

и часто ходим 
на такие фестивали. 
На них легко найти 

единомышленников 
и можно приятно прове-

сти время».
«Мы уверены, что такие со-

бытия смогут пробудить инте-
рес к фэнтези даже у тех, кто 
с ним почти не знаком. ведь 
наша главная цель как библио-
теки – сохранение и продви-
жение библиотечного фонда 
России и литературы разных 
жанров», – призналась Елиза-
вета Чумакова.

екатерина волковицкая

ные постановки без сценария. 
них действуют в рам-

ках мотивации персонажа, 
которого изображают, – объ-

посетительница 
рлова. – в жизни мы 

можем быть бухгалтерами или 
в игре становим-

ся магами или воинами. Это 
помогает перезагрузиться 

найти хороших друзей». На-
ряды Елена обычно шьёт себе 
сама. «На карнавал я надела 

своих средне-
вековых костю-

– делится 
браз со-
нижнего 

верхнего платьев, 
кожаных сапог и аксес-

если чего-то 
гардеробе нет, это всегда 

можно взять напрокат».
Гости читальни в этот день 
смогли смастерить свечу 

вощины, погадать на рунах, 
настольную игру 

«Дракон говорит!» и научиться 
танцевать старинные танцы. 

для юных посетителей квес-
мотивам произведений 

Елене Орловой очень нравится эпоха Средневековья. Свой 
костюм на карнавал она шила сама.

завершился карнавал концер-
том фольклорного ансамбля 
AEQVINOCTIVM, сыгравшего 
фэнтези-хиты из фильмов 
и мультиков. «у нас у нас у
в репертуаре порядка 
20 различных программ, 

в том числе 
академичес-
ких, – объяс-
няет художе-
ственный 

руководитель ан-
самбля александр 
звонов. – Мы испол-
няем народную музы-
ку разных стран, темы 

из кинофильмов, 
например, 

дарья Янчук и Елизавета 
меркулова из ломоносов
ского района узнали о
из соцсетей. «Наряды выбрали 
парные: мы – тёмный и

эльфы,

и часто ходим 
на такие фестивали. 
На них легко найти 

единомышленников 
и можно приятно прове

сти время».
«Мы уверены, что такие со

бытия смогут пробудить инте
рес к фэнтези даже у
с ним почти не знаком. 
наша главная цель как библио
теки – сохранение и
жение библиотечного фонда 
России и литературы разных 

– призналась Елиза

в постановке по мотивам «алисы в стране чудес», 
которую подготовили студенты столичного профес-
сионального колледжа, Шляпника сыграл Константин 
васильев.

из «властелина 
колец». с библио-

текой № 179 
дружим дав-
но, проводим 

здесь репетиции 
и с удовольстви-
ем выступаем».

карнавал посети-
ли более 200 

человек. 
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 Перед Новым годом члены 
Молодёжного совета пре-
фектуры ЮЗАО и Молодёж-
ной палаты округа проведут 
акцию «Дед Мороз приходит 
в дом». В костюмах главного 
зимнего волшебника и Сне-
гурочки они посетят членов 
семей бойцов СВО, много-
детных и малообеспеченных 
людей, чтобы поздравить их 
и вручить подарки.

Куратор по работе с моло-
дёжью префектуры ЮЗАО 
Софья Ставская и предсе-
датель Молодёжной палаты 
района Черёмушки Влади-
мир Берко рассказали нам 
и о других своих инициативах 
и планах на следующий год.

ПРАЗДНИЧНАЯ АТМОСФЕРА
«Мы помогаем проводить 
по самым разным поводам 
дворовые праздники для жи-
телей районов, – говорит 
владимир Берко. – совместно 
с «Моими досуговым центром 
«атлант» устраиваем интерак-
тивы, игры и мастер-классы. 
И создаём хорошее настрое-
ние у гостей».
Члены Молодёжного парла-
мента юго-запада стараются 
также принимать участие 
во всех активностях, кото-
рые проходят в рамках го-
родских фестивалей. сейчас 
всё внимание – проекту 
«зима в Москве» (посмот
реть расписание заплани
рованных событий в на
шем округе можно на с. 6). 
упор, конечно, делаем на дет-
ские мероприятия. Играем 
в снежки, лепим снеговиков, 
водим хороводы.

ИСТОРИЧЕСКИЙ КВИЗ
Молодёжный совет при пре-
фектуре Юзао начал свою 
деятельность в прошлом 
году, с тех пор его участника-
ми реализовано несколько 
интересных идей. Например, 
перед Днём Победы записали 
на видео интервью с ветера-
нами, которые живут в нашем 
округе. «в итоге мы смонтиро-
вали ролики и выложили их 
в соцсети. Этот проект вызвал 
отклик у москвичей самого 

разного возраста», – расска-
зала софья ставская.
кроме того, в этом году вместе 
с ветеранами члены Молодёж-
ного совета побывали в парке 
«Патриот». «такие поездки 
позволяют молодым людям 
лучше познакомиться со стар-
шим поколением», – уверена 
девушка.
к 80-летию Победы организуют 
исторический квиз, посвящён-
ный великой отечественной. 
в нём смогут поучаствовать 

и школьники нашего округа, 
и студенты, и ветераны.

РАЗГОВОР НАПРЯМУЮ
владимир Берко старается 
активно участвовать в жизни 
Черёмушек, где сам живёт 
с недавнего времени. «вместе 
с главой управы мы обхо-
дим территории, беседуем 
с жителями и находим пути 
решения их проблем. Напри-
мер, на пересечении улиц 
Намёткина и Профсоюзной не-

которые водители регулярно 
превышают скорость. сейчас 
с экспертами продумываем, 
как правильно изменить там 
дорожное движение, чтобы 
решить вопрос», – поясняет 
молодой человек.
«Члены наших молодёжных 
структур напрямую общаются 
с руководителями, которые не 
просто слушают их, но и по-
могают в решении многих 
вопросов», – добавляет софья 
ставская.
По её словам, в следующем 
году планируется объединить 
деятельность членов Моло-
дёжного совета префектуры 
и районных молодёжных палат, 
чтобы многие мероприятия 
проводить совместно. «По-
лучится единый механизм, 
который будет работать ещё 
более эффективно», –  
подчерк нула она.

александр андрущенко

Из идеи – в реальность
как Молодёжный совет и палата меняют жизнь в нашем округе

Софья Ставская и Владимир Берко (справа) рассказали нашему корреспонденту о новом интерактивном проекте, 
который позволит ближе познакомиться с жизнью людей, памятники которым установлены в ЮЗАО. 
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С 14 декабря маршрут 540 
сменил номер и стал 188. 

пассажирам на заметку

Тёплый 
Стан

ТёПлыЙ 
СТАНТютчевская

188

188

540

540

жителям 5–6–7-го микрорайонов тёплого стана станет удобнее 
добираться до метро и социальных объектов. Маршрут 188 
идёт в обе стороны по улице Генерала Тюленева.

8

1

М
каД

Профсоюзная 
улица, 156

Профсоюзная улицаул. Генерала тюленева, 41

5-й мкр-н тёплого стана

ул. Генерала тюленева, 25

Школа

ул. Генерала 
тюленева, 17

Посадка 
у метро 
«тёплый стан» 
переносится 
к выходу 1, 
туда же, где 
у маршрутов 
264 и 647.

Между 16  Генерала Тюленева 
и 6  Тёплый Стан вместо 540  
пользуйтесь 227  281  553  с14  444

Генерала 
Тюленева

Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ 

в следующем году активная 
молодёжь Юзао реализует 
проект «страницы исто-
рии»: рядом с памятниками 
округа разместят 24 интер-
активные таблички с QR-
кодами. Перейдя по ним, 
жители смогут открыть 
3D-модель каждого. окон-
чательный список ещё не 
утверждён, однако извест-
но, что таблички появятся 
у монументов космонавту 
Юрию Гагарину, председате-
лю совета министров сссР 
алексею косыгину, учёному 
и конструктору Николаю 
Пилюгину.
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в преддверии празднования 80-летия Победы в великой отечественной войне в префектуре 
Юзао состоялась встреча Молодёжного совета, Молодёжной палаты и совета ветеранов гос-
службы Юзао. участники обсудили план организации патриотических мероприятий в округе, 
направленных на сохранение преемственности исторической памяти между поколениями.
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 «Давным-давно, ещё в сере-
дине 1950-х годов, бабушке 
с дедушкой дали собствен-
ную квартиру. И не где-
нибудь, а в новой пятиэтажке 
на Ленинском проспекте», – 
рассказал нам певец, писа-
тель и житель ЮЗАО Иван 
Ильичёв.

«На морозе 
шинковали 
и солили капусту»
– тех хрущёвок в обручев-
ском районе давно уж нет, всё 
застроено другими, новыми 
домами. Но в семейном архиве 
хранятся фотографии и доку-
менты, связанные с той самой 
квартирой, куда я приезжал 
в детстве. Моя семья помнит, 
например, как построили кино-
театр «казахстан» на ленинском 
проспекте и открыли его акку-
рат перед Новым годом – 30 де-
кабря 1971 года.

– Что ещё запомнилось в дет-
стве?
– одно из ярких впечатле-
ний – уличный рынок у метро 
«ленинский проспект». оттуда 
отходил автобус до нашего до-
ма, поэтому из центра города 
мы часто ездили этим путём. 
автобусы курсировали очень 
редко, и, пока мы их ждали, 
можно было погулять по рынку. 
там я увидел первые в жиз-
ни аудиокассеты и услышал 
песню «Гранитный камушек». 

с группой «Божья коровка» мы 
теперь дружим и работаем. там 
же, у «ленинского проспекта», 
я впервые в жизни увидел 
напёрсточников! Мама меня, 
конечно, увела от этого места, 
но я всё-таки успел увидеть, как 
обманывают людей. Дома со 
мной была проведена беседа, 
и с тех пор больше я никогда 
не подходил к подобного рода 
мошенникам.
а ещё помню, как у метро 
«ленинский проспект» прямо 
на улице на морозе шинковали 
и солили капусту! таким об-
разом рекламировали новые 
шинковки. Но впечатление бы-
ло незабываемое – кругом лю-
ди, толкотня, из динамиков там 
и тут грохочет разная музыка. 
а в этой толпе стоят люди и шин-
куют капусту. такие вот мои за-
бавные воспоминания о 1990-х 
на юго-западе столицы.

– Какие места посещали, когда 
было свободное время?
– в тех краях, где был бабуш-
кин дом, располагалась «Ме-
лодия». Я обожал виниловые 
пластинки. Их было в доме 
немного – жили мы небогато. 
Но несколько раз всё-таки меня 
туда отводили, и я часами мог 
рыться в коробках с пластинка-
ми. а ещё в детстве в качестве 
подарка меня возили в киноте-
атр «Прогресс» на ломоносов-
ском проспекте, возле метро 
«университет». там внизу стояли 
игровые автоматы и мой люби-
мый «Морской бой». в 1990-е 
годы это место вся молодёжь 
района знала как дискотеку 

«Бабушка получила квартиру на Ленинском» 
Певец Иван Ильичёв помнит, как кинотеатр «Прогресс» превратился в танцклуб, а в 2002-м стал театром Джигарханяна.

• Иван Ильичёв родился 
в Москве. Исполнитель со-
временных романсов, баллад, 
песен. сотрудничает с лари-
сой Рубальской, Михаилом 
Муромовым, ольгой заруби-
ной, Екатериной Шавриной. 
отдельное место в творчестве 
занимает дуэт с певицей Ека-
териной Бродской.
• в свет вышло несколько 
сольных альбомов Ильичё-
ва: «свидание при свечах», 
«Брызги шампанского», 
«Дарите женщинам цветы», 
«с той стороны стекла», «за 
всё благодарю!».

• Иван Ильичёв снимался 
в фильмах «Прощальное эхо», 
«анна Герман. Эхо любви» и др.
• Биограф анны Герман 
и жанны Бичевской. автор 
книг «анна Герман. сто воспо-
минаний о великой певице», 
«анна Герман. Гори, гори, моя 
звезда…», «Мы долгое эхо», 
«анна Герман. Белый ангел 
песни», «Эхо любви».
• Является основателем 
Международного клуба 
поклонников анны Герман 
и сооснователем музыкаль-
ного проекта «Имена на все 
времена».

досье

Такие афиши были у Анны Герман в 1970-е годы. Этот плакат певец привёз 
из Польши, он хранится в его коллекции. 

«Мегаденс» и клуб «Галактика». 
Но, к счастью, я стал свиде-
телем, как позже «Прогресс» 
превратился в театр армена 
Джигарханяна, а в реконструи-
рованном здании кинотеатра 
«казахстан» открыли киноклуб-
музей «Эльдар», руководителем 
которого стал наш легендарный 
режиссёр Рязанов. Я «Эль-
дар» очень люблю, не раз был 
на мероприятиях там. Место 
это, так сказать, намоленное, 
это необычный кинотеатр, мне 
нравится, что там обустроены 
помимо музея Эльдара Рязано-
ва ещё и небольшие музеи, по-
свящённые фильмам леонида 
Гайдая, Георгия Данелии, аллы 
суриковой.

«Меридиан» – 
центр культурного 
притяжения»
– Судя по афишам, Иван Ильи-
чёв – частый гость на Профсо-
юзной, 61.
– Да, по этому адресу находит-
ся мой любимый «Меридиан». 
Это один из залов, где прохо-
дили первые концерты нашего, 
тогда ещё совсем молодого 
музыкального проекта «Имена 
на все времена». Для челове-
ка, живущего неподалёку, это 
место было центром культурно-
го притяжения. Я был в самом 

начале своего творческого 
пути, познакомился с алексеем 
Исааковым. И вот вместе с ним 
мы и провели в «Меридиане» 
первые концерты.

– Самый первый вечер в «Ме-
ридиане» помните?
– Это был концерт «ваши 
любимые песни». Потом были 
и другие мероприятия и пред-
ставления, среди которых 
и вечер памяти анны Герман. 
тогда я впервые познакомился 
с певицей Ниной Бродской, ко-
торая прилетела из сШа после 
долгих лет эмиграции. Помни-
те «звенит январская вьюга» 
в знаменитом гайдаевском 
фильме? Мы знаём эту песню 
именно в её исполнении. тогда 
очень тепло пообщались и с Ни-
ной Бродской, и с валентиной 
толкуновой. Помню, за кули-
сами валентина васильевна 
сказала: «сегодня полный зал 
на вечере памяти… как бы я хо-
тела, чтобы после моего ухода 
меня тоже так вспоминали…» 
кстати, зал на вечере памяти 
анны Герман был действитель-
но полон, хотя накануне кон-
церт был под угрозой отмены. 
Почему? а билеты не раскупи-
ли. Мы позвонили толкуновой, 
Чепраге, кодряну, вески. спро-
сили, приедут ли они, если в за-
ле будет так мало зрителей. Не 
отказал никто! а после обеда 
в кассу «Меридиана» выстрои-
лась настоящая очередь: более 

«Я обожал винил. И когда меня при-
водили в магазин «Мелодия», часами 
мог рыться в коробках с пластинка-
ми», – признался нам певец.

16 ЗвёЗды  говорят

«Бабушка получила 
Певец Иван Ильичёв помнит, как кинотеатр «Прогресс» 
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певицей, принявшей участие 
в фестивале в сан-Ремо. вот 
только итальянский продюсер 
экономил на всём. в конце 
августа 1967 года анна Герман 
попала в страшную автоката-
строфу. После концерта 
в городке Форли 
певица умоляла со-
провождающего: 
нужно отдохнуть. 
Но Ренато серио 
(он, кстати, жив) 
настаивал: «Денег 
на номер в гости-
нице в Форли не 
выделено. Нам надо 
вернуться в Милан». Но 
Ренато заснул за рулём. Их 
«фиат» вылетел с автострады, 
пробив ограждение. ударной 
волной пассажирку выкинуло 
из машины на груду камней. 
водитель отделался лёгкими 
ушибами. а анну заново соби-
рали буквально по кусочкам – 
49 переломов, включая 
позвоночник, разрывы 
внутренних органов. 
в одном из писем поз-
же она назовёт себя 
разбитой куклой.

«самый 
модный Дед 
 Мороз»
– Иван, приближается 
Новый год. Как отме-
чаете праздник?
– в детстве 
я играл 
зайчиков 

на ёлках. а вот во взрослом 
возрасте, было дело, подраба-
тывал Дедом Морозом в дет-
ских садах нашего округа. Про 
меня говорили «самый модный 
Дед Мороз», так как я всегда 

любил танцевать. 
также несколько лет 

назад мы в нашем 
проекте «Имена 
на все времена» 
придумали: 1 ян-
варя надо от-
влечь зрителей 
от салатов и при-

гласить на самый 
первый январский 

концерт. так сложи-
лась традиция, которой 

почти 10 лет, – 1 января мы 
устраиваем «Ёлку для взрос-
лых». Приходите, в этом году 
она тоже будет!

ольга шаблинская

500 человек стояли на морозе 
и терпеливо ждали, пока им 
достанется билет. так к вечеру 
«Меридиан» был полон – в за-
ле яблоку негде было упасть! 
Я тогда убедился в силе сара-
фанного радио: люди прознали, 
что хорошие артисты приедут, 
и пришли за билетами.
анна Герман была одной 
из самых популярных исполни-
тельниц. Эту польскую певицу 
с летящим голосом обожали 
миллионы и знали наизусть её 
песни – «когда цвели сады», 
«Белая черёмуха», «Надежда» 
и другие. Но мало кто из по-
клонников догадывался, что 
поёт эта прекрасная артистка, 
стоя в железных кандалах, 
вмонтированных в туфли…

– Вы биограф Анны Герман, 
друг семьи певицы, много лет 
собираете неизвестные факты, 
редкие фотографии, письма 
Анны друзьям. Что вы расска-
зываете зрителям юго-запада, 
когда проводите творческие 
вечера, посвящённые ей?
– Рассказываю о её сложной 
судьбе. Несколько лет на-
зад я прилетел в узбекистан, 
где родилась анна Герман. 
в 1930-е городок ургенч 
на границе с туркменистаном 
стал пристанищем для молодой 
семьи – учительницы Ирмы 
Мартенс и бухгалтера Евгения 
Германа. 14 февраля 1936 года 

у них родилась дочь, анечка 
Мартенс. Мать не состояла 
в официальном браке с отцом 
девочки. Поэтому аню записали 
по фамилии мамы и бабушки. 
жизнь их была непростой, ведь 
в графе «национальность» у них 
значилось – «немцы». отца 
анечка не помнила, его аресто-
вали в 1937-м по ложному до-
носу о шпионаже и дали 10 лет 
без права переписки. в 1946-м 
мать анны путём невероятных 
ухищрений смогла перевезти 
своих близких в Польшу. Эта 
страна стала для неё второй 
родиной. Хотя там её талант не 
был оценён в полной мере, к её 
популярности относились более 
чем прохладно. то ли дело, как 
её любили у нас в сссР!

– Что обычно спрашивают 
зрители о Герман?
– Часто спрашивают о её 
личной жизни, о под-
робностях катастро-
фы. Единственным, 
кто смог пробиться 
к её сердцу, стал 
польский инженер 
збигнев тухольский. 
вместе им при-
шлось пережить 
трагедию, раз-
делившую жизнь 
на до и после. Ей 
был 31 год. карьера 
на пике – анна ста-
ла первой польской 

«Бабушка получила квартиру на Ленинском» 
Певец Иван Ильичёв помнит, как кинотеатр «Прогресс» превратился в танцклуб, а в 2002-м стал театром Джигарханяна.

В детстве 
я играл зайчи-

ков на ёлках. А вот 
во взрослом возрас-

те, было дело, под-
рабатывал Дедом 

Морозом в дет-
садах нашего 

округа 

На новогоднем утреннике в детсаду 
с мамой Натальей.

новости
 16 декабря в культур-

ном центре «Меридиан» 
(ул. Профсоюзная, д. 61) 
в 18.30 открывается вы-
ставка «Вновь музыка 
сердца объединяет». она 
посвящена 5-летию ансамб-
ля «Рондо». в программе – 
знакомство с участниками 
ансамбля и его художест-
венным руководителем, 
заслуженным работником 
культуры РФ Еленой улья-
новой. сама экспозиция 
состоит из фоторепорта-
жей с концертов, её можно 
увидеть в фойе малого зала 
до 22 декабря.

 18 декабря в 19.00 куль-
турный центр «Лира» (буль-
вар Адмирала Ушакова, 
д. 12) приглашает на кон-
церт студии индийского 
танца «Болливуд» и театра 
«таранг». зрители увидят всё 
многообразие индийского 
танца – от классики до сов-
ременности с участием при-
глашённых звёзд.

 19 декабря в библиоте-
ке № 194 (ул. Изюмская, 
д. 57) в 16.00 на мастер-
классе «Волшебный мир 
театра» научат основам 
актёрского мастерства. 
участникам предстоит 
выполнять специальные 
упражнения, направленные 
на развитие внимания, эмо-
циональной выразительнос-
ти и физической пластики. 
вход свободный.

 20 декабря сотрудни-
ки библиотеки № 189 
проведут литературно-
музыкальную програм-
му «Зимний вернисаж». 
Приглашены пенсионеры 
Центра московского долго-
летия (ул. Брусилова, д. 19а). 
На вечере прозвучат стихи 
Пушкина, тютчева и Буни-
на, музыка Чайковского, 
вивальди и Шопена. вход 
свободный, начало в 16.00.

 21 декабря в 16.00 
в биб лиотеке № 192 (ул. 
Старобитцевская, д. 23, 
корп. 2, пом. 5) состоится 
мастер-класс по созданию 
ватной игрушки. такие 
украшения делают вручную 
по старинной технологии, 
из-за чего их массовое 
производство становится 
невозможным. Гости по-
знакомятся с принципами 
изготовления такой игрушки 
и под руководством опытно-
го мастера создадут уни-
кальное новогоднее украше-
ние или подарок для родных 
и друзей. все необходимые 
художественные материалы 
предоставят организаторы. 
Подробности на сайте окЦ 
Юзао kulturauzao.ru.

Иван Ильичёв в роли Деда Мороза на «ёлке для взрослых».
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 Жителям Котловки десяти-
классница София Азарова 
из школы № 626 в районном 
телеграм-канале предложи-
ла высказать своё отноше-
ние к парку «Сосенки». Одни 
отметили, что приходят 
туда заниматься спортом, 
другие – в поисках вдох-
новения. Но все участники 
опроса сошлись во мнении: 
парк – чудесное место, где 
приятно проводить время.

у всех московских школь-
ников 10-х и 11-х классов 
в расписании занятий есть 
предмет под названием 
«Индивидуальный проект». Его 
цель – научить ребят прово-
дить исследования. «Я увлека-
юсь экологией, вот и выбрала 
тему «Место и значение парка 
«сосенки» в жизни котлов-
ки». в конце ноября провела 
опрос, в котором поучаство-
вали 120 человек, – расска-
зала софия. – как и я, они 
заботятся о природе и любят 
проводить в парке свободное 
время. Поэтому следующим 
этапом проекта будет созда-
ние волонтёрского движения, 

где активисты смогут делиться 
идеями, какими ещё полезны-
ми активностями «наполнить» 
наш парк. Да, в городе много 
всего интересного проходит. 
а с нашей помощью будет ещё 
больше мероприятий. Напри-
мер, мы проведём акци ю, 
на которой предложим ре-
бятам изготовить кормушки. 

Пригласим всех желающих, 
расскажем, какие птицы 
обитают в нашем парке, чем 
их лучше кормить и как им по-
мочь перезимовать».
Для софии экология – не 
пус тые слова. она вместе 
с родителями и друзьями 
сортирует отходы. в магазин 
берёт тканевый шопер. «кста-

ти, в рамках нашего движения 
на уроках труда мы решили 
сшить шоперы, чтобы раз-
давать их жителям котловки 
на мероприятиях, – сообщила 
школьница. – Я считаю, те, кто 
на самом деле хочет защищать 
окружающую среду, должны 
начинать с себя».

варвара грошева

Елена
Маркович,  
учитель обще-
ствознания:
– Большинство 

учеников нашей школы 
провели детство в сосен-
ках, поэтому парк им стал 
небезразличен. Я решила 
делать с софией именно этот 
проект, чтобы она и другие 
дети осознали свою ответ-
ственность за ту маленькую 
часть Москвы, в которой они 
постоянно проводят время. 
Помимо экологической темы 
в исследовательских проек-
тах мы с детьми анализируем 
мировоззрение и поступки 
современных людей, пыта-
емся предложить идеи, как 
в сегодняшнем мире из-
бегать насилия. темы при-
думывают сами дети, я лишь 
организую процесс и на-
правляю. Для меня их про-
екты – возможность помочь 
им в самореализации. ведь 
творческая работа – способ 
взросления, возможность 
что-то дать обществу и по-
чувствовать свою самодос-
таточность. а в будущем 
им наверняка пригодятся 
навыки анализа и осмысле-
ния, приобретённые в ходе 
работы над первым исследо-
ванием.

прямая речьОбед для пернатых
Школьница из котловки научит гостей парка делать кормушки

София Азарова выросла в Котловке и хочет внести 
свой вклад в сохранение экологии района.

ф
о

то
 о

л
ег

а 
с

ер
еб

р
я

н
с

к
о

го
 



детское  время№ 45 (565) 16 – 22 декабря 2024
за калужской заставой 19
Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

I

IIПройдите лабиринт и соедините две половинки 
разбитого сердца. 

Определите, в какую сторону нужно повернуть 
красную шестерёнку, чтобы сдвинуть механизм 
и убрать сугроб.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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Прогноз с 16 по 22 декабря 
в четверг вероятна небольшая гео-
магнитная буря. возможно ухудшение 
самочувствия. в этот день не стоит 
перенапрягаться и нервничать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гамбринизм. 5. бамбук. 
9. анелас. 10. пьексы. 11. Фальстаф. 14. Егермей-
стер. 16. Марк. 18. бетон. 19. порох. 20. роза. 
23. язык. 28. ломбарди. 29. вайсмюллер. 30. Эс-
се. 31. поблажка. 32. скалли. 33. Шквал. 34. брут. 
40. корнеев. 42. Гиппократ. 43. агат. 44. калан. 
45. исток. 46. доводка. 47. зять. 48. бафомет. 
49. синод. 50. вагон. 51. рекс. 52. дефицит.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гляциология. 2. Мар-
фа. 3. Геологоразведка. 4. Маэстро. 6. альф. 
7. бокс. 8. крым. 10. палец. 12. успех. 13. Герой. 
15. амарула. 17. богомол. 18. бомбила. 21. кража. 
22. сиваш. 24. засор. 25. квест. 26. айвазовский. 
27. имплантолог. 31. панин. 34. браузер. 35. «уча-
сток». 36. век. 37. оплот. 38. акробат. 39. банкрот. 
41. вакаме. 42. Галоши. 46. дети.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. пивная зависи-
мость на языке медиков. 5. из чего 
делают ткани для экологически чистой 
одежды? 9. Меч из средневековой Ев-
ропы. 10. лыжные ботинки. 11. класси-
ческий гуляка и хвастун из шекспиров-
ских героев. 14. какой придворный чин 
в прежние времена отвечал за царскую 
охоту? 16. скульптор антокольский по 
имени. 18. «страну в бушующем разливе 
должны заковывать в ...». 19. Чем пропах 
«этот день победы»? 20. «белый цветок» 
йорков. 23. «у ленивого ... обычно длин-
ный». 28. доктор из музыкального фильма 
«труффальдино из бергамо». 29. какой 
олимпийский чемпион двенадцать раз 
сыграл в кино роль тарзана? 30. «полторы 
комнаты» у иосифа бродского. 31. льго-
та любимчику. 32. кто работал на пару 
с Фоксом Малдером? 33. всплеск ветра. 
34. «а у нас человек человеку – это друг, 
и товарищ, и ...». 40. кто создал диораму 
«блокада ленинграда»? 42. «отец меди-

цины». 43. камень, облегчающий роды. 
44. Морской бобр. 45. откуда берёт нача-
ло река? 46. процесс в основе тюнинга. 
47. оппонент тёщи из анекдотов. 48. кого 
изображала та самая статуя, которую, со-
гласно легенде, вручил тамплиерам чуть 
ли не сам сатана? 49. совет по религиоз-
ным делам. 50. Что разгружают? 51. де-
тективный писатель ... стаут происходил 
из семьи квакеров. 52. ... внимания.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. наука, изучающая 
одну-единственную горную породу. 2. по-
садница из есенинских стихов. 3. поиск 
полезных ископаемых. 4. прозвище ге-
роя леонида быкова из военной драмы 
«в бой идут одни «старики». 6. кто из за-
бавных инопланетян гоняется за кошка-
ми исключительно в кулинарных целях? 
7. спортивная стрижка. 8. Где произво-
дят массандровские вина? 10. вокруг 
чего фигурально обводят, одурачивая? 
12. Что англичане окрестили «лестницей, 
по которой не поднимешься, засунув ру-

ки в карманы»? 13. кто в романе самый 
крутой? 15. сливочный ликёр из Южной 
африки. 17. какой морской рак способен 
на самый быстрый удар среди животных? 
18. Частный таксист на сленге. 21. квар-
тирная ... . 22. «за такую ночь, ребята, 
за артек весёлый ваш наша армия 
когда-то ночью шла через ...». 24. проб-
ка в сточной трубе. 25. компьютерная 
игра с загадочными моментами. 26. кто 
из классиков русской живописи спроек-
тировал и оплатил возведение фонтана 
в Юбилейном парке Феодосии? 27. кто 
вживлением зарабатывает? 31. рево-
люционный фильм «Мичман ...» у Михаила 
Швейцера. 34. навигатор по сети. 35. се-
риал о деревенском детективе с серге-
ем безруковым в главной роли. 36. Что 
можно коротать? 37. синоним цитаде-
ли. 38. Цирковой артист. 39. Худший из 
должников. 41. коричневые водоросли 
из японской кухни. 42. бахилы на вален-
ки. 46. кем «изба весела»?
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учёные говорят, что жировая ткань 
защищает нас от повреждений. 

приятно сознавать, что 
я в безопасности.

◆ ◆ ◆

– ира, у тебя есть любимый 
четвероногий друг?

– кровать.
◆ ◆ ◆

я очень люблю порядок, поэтому 
всегда ставлю чашку кофе на 

кофейный след от предыдущей чашки.
◆ ◆ ◆

начав поиск чего-то, можно нечаянно 
сделать генеральную уборку.




